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СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
Вчера в Свердловске в Доме политического просвеще

ния обкома КПСС состоялась пятая сессия областного 
Совета народных депутатов. Депутаты областного Совета 
рассмотрели вопрос «О совершенствовании структуры ор
ганов управления народным хозяйством Свердловской об
ласти». С докладом выступил председатель облисполкома 
В. М. Власов.

Затем депутаты обсудили доклад и проект предложен
ного решения на заседаниях постоянных депутатских ко
миссий. Были заслушаны сообщения руководителей об
ластных отделов и управлений об изменениях в структуре 
их подразделений и намеченной перестройке работы.

В завершение работы сессии на пленарном заседании 
депутаты областного Совета приняли рашение по обсуж
давшемуся вопросу.

образование: перестройка на деле

КОМПЬЮТЕР?
ЭТО ИНТЕРЕСНО!

Представьте себе школьный 
класс будущего. На крыше 
школы — антенна для приема 
транслируемых через спутник 
телепрограмм. Компьютеры 
подсоединены к экрану, на 
котором учитель может на
жатием кнопки менять видео
образы. Вот когда мальчишки 
и девчонки смогут твердо 
сказать: учиться в школе ста
ло интересней!

Но и сейчас ребята идут на 
занятия с охотой, если там 
их ждут компьютеры. Классов, 
оборудованных электронной 
техникой, в области пока не 
так уж много, но недавно к 
ним прибавился еще один: в 
свердловской средней школе 
№ 40 пущена в эксплуатацию 
удаленная дисплейная стан
ция ЕС-7920.

...Когда вычислительную 
технику настраивали на рабо
чее состояние, в класс загля
нули несколько школьников и, 
поздоровавшись, деловито по
интересовались: «Когда будет 
готово?». «Скоро», — уверен
но пообещали преподаватели.

А через .несколько дней 
класс встречал первых своих 
учеников - старшеклассников 
Для учащихся 5—8 классов 
ор:анизованы кружки внеклас
сной работы, цель которых — 
обучить школьников пользо- 
ватг-ся клавиатурой, что необ
ходимо для дальнейшей рабо
ты с компьютером, и обеспе
чит более высокую успевае
мость учеников в старших 
классах.

Мальчики и девочки учатся 
набирать простейшие тексты, 
замысловатые фигурки и ри
сунки для того, чтобы затем 
использовать их в играх, ко
торые составят с учителем 
прямо на занятиях. Ребятам 
очень нравится, что на маши
нах можно решать не только 
математические примеры, но 
и задачи по химии, физике. 
ЭВМ даже может проверить 
твою грамотность!

В тот день, когда я была в 
гостях в компьютерном мини
центре, занятия одной из 
групп кружка не состоялись.

— Извините, ребята, — раз
вел руками преподаватель 
Михаил Иосифович Заслав
ский.

В это время как раз закан
чивалось оборудование каби
нета, и учитель был очень за
нят. Ребята вздохнули, угрю
мо поглядывая на меня как 
на виновницу их неприятности. 
А я улыбнулась и спросила:

— Почему вас так интере- 
суе» компьютерная техника?

— Хочется раскрыть для 
себя новую область позна
ния, — ответил ученик 5 «б» 
класса Алеша Кунак. — И по
том, если не познать компью
терную грамоту сейчас, ког
да я стану взрослым, мне бу
дет так же трудно, как при
ходится сейчас тем, кто не 
умеет писать и считать.

А Алеша Бармин поделился 

со мной своей мечтой. Я уз
нала, что он хочет работать с 
ЭВМ, как его папа.

Ребята очень рады новше
ству, но они, конечно, и не 
представляют, как сложно бы
ло администрации школы до
биться задуманного.

Создать в школе кабинет 
информатики — дело не про
стое. Компьютеризация учеб
ных заведений — одна из важ
нейших задач Министерства 
народного образования, одна
ко где взять кадры? Для того, 
чтобы учить детей, надо са
мому глубоко разбираться в 
программировании, а специа
листов в этой области не так 
уж и много. Поэтому прежний 
директор школы В. Ю. Козлов 
пригласил возглавить новое 
дело М. И. Заславского, учи
тывая, что тот много лет пре
подавал на кафедре вычисли
тельной математики в УрГУ.

Обстановка в школе № 40 
благоприятствовала творче
ской работе, но отсутствие 
фондов мешало воплотить за
думанную идею в жизнь.

Вариант установки ЭВМ ти
па ЕС-1022, предложенный 
вскоре, после проработки со 
специалистами также был от
клонен, Дело было не в стои
мости машин такой мерки, а 
в сложности их обслуживания. 
Е случае установки ЕС-1022 
школе понадобился бы допол- 
нительмый штат электронщи
ков, а это нецелесообразно.

После долгих обсуждении 
администрация школы пришла 
к идее установить удаленную 
дисплейную станцию ЕС-7920. 
В сжатые сроки станция была 
подключена, причем каждая 
машина может принимать до 
девяти задач, таким образом 
одновременно обслуживается 
весь класс.

Но многое предстоит еще 
сделать: в кабинет информати
ки к концу 1988 года, то есть в 
1—2 четверти нового учебно
го года, шефы обещают уста
новить несколько персональ
ных ЭВМ марки ЕС-1840.

Но все-таки первую победу 
школа № 40 одержала. Нали
чие такого кабинета в школе 
позволяет с наиболее актив
ными учащимися решать ре
альные задачи. В 40-й школе 
уже проводят свои занятия 
ученики близлежащих средних 
школ, открыты двери компью
терного класса для студентов 
педагогического института — 
под руководством М. И. За
славского практикуются здесь 
будущие специалисты.

Информационная револю
ция бросает нам вызов и 
предлагает возможности. Не 
принять вызов — значит по
вернуться спиной к будущему. 
Будущее принадлежит тем, кто 
обладает свободой обмени
ваться идеями и творить, ис
пользуя доступ к информа
ции. К. ИВАНОВА,

юнкор.
Свердловск.

Платье шьем 
за три часа

Кто быстрее сошьет платье? 
— именно такой вопрос стал 
Елавным на конкурсе профес
сионального мастерства, кото
рый прошел в производствен
ном объединении «Свердгор- 
швейбыт». Качество изделий 
было условием конкурса, са
мо собой разумеющимся. 
Ведь некачественный пошив 
вообще никому не нужен. 
Конкурс проводился по ини
циативе комитета комсомола 
объединения.

Победителем стала Тамара 
Старцева из ателье высшего 
разряда № 9, что на улице 
Старых большевиков. На по
шив платья по нормативам по
ложено- восемь часов, а Тама
ра сшила его за три с поло
виной, хотя фасон был слож
ным и достаточно трудоемким. 
Платье получилось модным и 
элегантным. Жюри единоглас
но оценило работу Старцевой 
самыми высшими баллами.

— Победа Тамары не слу
чайна, — говорит секретарь 
бюро ВЛКСМ Орджоникидзев- 
ского участка швейного объе
динения Т. Головина, — вы 
бы видели ее на своем рабо
чем месте, в руках все, как 
говорится, горит. Освоила все 
смежны® специальности. Од
ним словом, настоящий ма- 
стео.

Розы из... химчистки
Недавно в прейскуранте услуг службы быта Асбеста по

явилась еще одна. Используя отработанный пар химчист
ки, бытовики построили около нее теплину. И теперь бу
кеты алых роз и ярких амариллисов, а также рассаду по
мидоров, перца, баклажанов, кабачков, огурцов можно поку
пать почти круглый год.

Тепличница Тамара Куликова ухаживает буквально за 
каждым растением. И такая забота оправдывает себя. В 
минувшем году было продано цветов и рассады на сумму 
около десяти тысяч рублей.

судьба моя — село
«Наверное, производство здесь по отчетам проходит как 

механизированное. А на самом деле применяется один 
механизм — вилы. Солома сгружается в прохсды, и са
ми доярки разносят ее по кормушкам. КормуЙки сде
ланы ниже пола, в них скапливается вода. Вычерпыва
ют ее тоже вручную». Это цитата из материала «Пока 
арба не перевернулась», опубликованного нашей газе
той 10 апреля прошлого года. Тогда рейдовая бригада 
«живописала» условия труда и быта па Красносоколь- 
ских фермах — старой и новой — совхоза «Нижне-

иргинский». Вернее, полное отсутствие условии. Телят
ница Нина Дмитриевна Полуянова тогда же говорила: 
«У меня сейчас старший сын в армии, вернется скоро, 
да разве нс рада буду, коли он дома останется. Тут сред
ний, младший сыновья подрастут, всей семьей бы и 
жить. Но поглядишь на эти безобразия, и начнешь чемо
дан для сына собирать. Пореву, а отправлю в город». 
Казалось, недовольство люден достигло точки кипения — 
и необходимость срочных мер, способных выправить по
ложение, напрашивалась сама собой. Но ответа на публи
кацию редакция тогда не получила. И вот минул год...

НЕ ОСТАНЕТСЯ СЫН В ДЕРЕВНЕ
Знакомый красный уго

лок. Оглядываю помеще
ние: уютней здесь не стало. 
Пол, кажется, так и просит, 
чтобы его хорошенько «про
драили». Стены серые, в 
подтеках... В углу телевизор 
— це работает. Как и теле
фон. Есть, правда, трюмо, 
самовар, но разогревают его 
телятницы нечасто — все 
некогда чаи распивать. Не
когда, а может, просто нет 
внутренней потребности у 
животноводов и в том, чтобы 
сделать красный уголок 
хоть немного уютней.

В общем, первое впечат
ление: ничего не измени
лось. И разговоры с телят
ницами. кажется, подтверж
дали. что в своем предпо
ложении я не обманулась.

Телевизор и холодильник, пылесос и стиральная машина, 
швейная машина и часы, удобная мебель, одежда и обувь — 
все это давно и привычно служит нам. Мы уже не мыслим 
своей жизни, если вдруг погас экран телевизора, у~ нас воз
никает желание не отстать, если кто-то сшил модный костюм, 
сделал прическу, а мы нет. А помогает нам успешно пользо
ваться домашней техникой, обставлять, украшать свой дом и 
самих себя, облегчать домашний труд, создавать хорошее на
строение служба быта. Она многолика: выведет пятно и 
примет заказ на изготовление мебели, починит телевизор и 
даст напрокат холодильник, оденет и причешет к празднику 
и даже подарит цветы. Всего и не перечислишь, но судите 
сами, какие мастера настроения ежедневно приходят на ра
боту.

Пока не выросла коса
— Коса снова в моде, — 

уверяют художники-моделье
ры. А как быть, если у вас 
стрижка? Ждать, пока вырас
тет модная коса, не хватит 
терпения. Да и мода перемен
чива.

Вот тут и приходит на по
мощь служба быта. В Сверд
ловске, на улице Челюскин
цев открылся новый ласти- 
жерный салон. Вернее, он су
ществовал раньше, но после 
ремонта сюда пришли новые 
работники, ассортимент ус
луг увеличился в несколько 
раз. Так что и квалификация 
мастеров, и новые виды ра
бот позволяют говорить о са
лоне как о новинке.

Кроме традиционных пари
ков и кос, которые, кстати, 
делают здесь очень искусно, 
подбирая индивидуально к 
внешности и возрасту заказ
чиков, пастижеры Ирина Мо- 
гунова, Алла Сидорова и Та
мара Гуркина предложили 
ногый вид украшений. Эти 
изящные бантики, цветы, за
колки, броши, косички сде
ланы из искусственного моно- 
вопокна. Волокно в руках ма
стериц превращается либо в 
нежную лилию, которая с ус
пехом украсит и прическу, и 
платье, либо в яркую повязку 
для занятий спортивной гим
настикой, либо в кокетливые 
косички, которые сделают 
прическу очень современной.

— Как расходится ваша про
дукция? — спросила я у заве
дующей салоном Ирины Мо- 
гуновой.

— Нас еще плохо знают,— 
ответила она. — Нет рекламы. 
Но вот недавно ездили с на-

Вокруг фермы, как и год 
назад, непролазная грязь. 
Летом, правда, на террито
рии поработал бульдозер, 
подровнял площадку, но наз
вать это благоустройством 
вряд ли можно — так, кос
метическая операция.

— Наши бы дороги грави
ем подсыпать, — говорят 
доярки.

И на самой ферме вилы 
остаются основным орудием 
производства.

— Кормоцех нужен, — 
утверждает бригадир Л. Е. 
Пяткова. — Администрация 
совхоза выносила решение о 
том, чтобы наладить у нас 
кормоприготовление, но пока 
никаких сдвигов не видно. 
Единственное: у трех силос
ных ям летом сделали бе

шими парикмахерами на зо
нальный конкурс профессио
нального мастерства в Челя
бинск и выставили свои рабо
ты. Не поверите, все раскупи
ли за несколько минут.

Я стою в салоне одна и 
любуюсь выставленными в 
витрине изделиями. Неожи
данно дверь открывается и к 
приемщице подходят две де
вушки. После недолгого об
суждения одна просит:

— Мне к выпускному балу 
надо косичку, как у диктора 
Центрального телевидения 
Татьяны Веденеевой.

— А мне вон тот серо-го
лубой цветок...

Письмо 
и послесловие

Житель поселка Билимбай 
Р. Белоносов написал в редак
цию: «Я живу здесь с 1963 го
да, но такого еще не было. У 
всех телевизоров исчезла пер
вая программа. Да и вторая 
барахлит. Куда мы только ни 
обращались: и в поссовет, и в 
Первоуральск. Приехали спе
циалисты, посмотрели, смаза
ли, что у них нет каного-то 
прибора. В наших домах под- 
гешены устаревшие (их уже 
давно не выпускают) усилите
ли на общую антенну. Очевид
но, никого не трогает наше 
положение*.

Ответила нам главный ин
женер объединения «Сверд- 
ловскоблтелерадиобыттсх- 
ника» И. МАШКОВА:

—■ По письму Белоиосова 
главным инженером Перво
уральского завода по ремон
те радиотелевизионной аппа
ратуры Й. Яговкиным про
ведена проверка.

Техническое ■ обслужива
ние и ремонт телевизионных 
антенн коллективного поль
зования производит объеди
нение «Свердловскоблтеле- 
радиобыттехника» по заяв
кам домоуправлений.

Заявка из поселка Билим
бай на первоуральский за
вод не поступала. Антенны 
на домах поселка отремонти
рованы. Дежупная по ново
стям Г. ЛЕВИНА.

тонные стенки. Корма те
перь хранятся лучше. Это 
для нас сейчас очень важ
но. Мы ведь перешли на 
хозрасчет. Наша зарплата 
теперь впрямую зависит от 
привесов животных, приве
сы — от качества кормов. 
Такая цепочка.

По-видимому, скоро нера
дивому руководству придет
ся отвечать не только на вы
ступление газеты — усилит
ся и давление «снизу».. Лю
ди вряд ли станут молчать, 
если их благосостояние по- 
прежнему будет подрывать 
нераспорядительность на
чальства. Перемены, проис
ходящие в стране.докатились 
и до самых отдаленных в рай
оне Красносокольских ферм. 
«Проклевывается» семейный

фоторепортаж
Испокон веку плела на Руси корзины. Они 

служили человеку верой и правдой не один 
десяток лет. И даже сейчас, в век ярких по
лиэтиленовых пакетов и компактных сумок 
через плечо, нас тянет назад, к забытым лу
кошкам и корзинкам. Но нечасто их можно 
встретить на прилавках магазинов. Мало ос
талось мастеров.

Даже на таком крупном деревообрабаты
вающем комбинате, как Сосьвинский, есть 
лишь небольшой участок по изготовлению 
корзинок. Это даже и не участок, а тесная 
комната, заставленная под самый потолок го
товой продукцией. Здесь трудится женская 
бригада из шести человек.

■— Эти корзины предназначены для хране
ния лука. Их можно крепить на стене, — да
ет пояснения столяр-станочник Галина Ос
колкова, не переставая сноровистыми движе
ниями рук «связывать» между собой полос
ки шпона. — Сейчас мы плетем «рубашки». 
После обеда уже окончательно собираем 
корзины. За смену мы должны связать шесть 
штук... Конечно, мало. Тем более отправля
ем корзины в основном в Свердловск, Перво
уральск, другие крупные города области. По
пробуйте удовлетворить спрос всех покупа
телей. Но мы стараемся. Скоро наш участок 
собираются расширять...

НА СНИМКЕ: Галина Осколкова собира
ет корзинку.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Сосьва.

ЗВОНИТЕ, ПРИХОДИТЕ
Сотрудники Музея истории 

комсомолГсГиг. ■ организаций 
Среднего Урала обращаются 
к краеведам, следопытам, 
поисковым отрядам.

К 70-летию комсомола 
планируется открыть вторую 
очередь музея. Здесь будет 
оформлена новая экспози
ция. Сегодня работники му
зея собирают документы, фо
тографии. отражающие исто
рию комсомолии Среднего 
Урала, а также предметы 
быта, техники, культуры

подряд. Семья Петуховых 
начала ухаживать за теля
тами, обосновавшимися на 
новом дворе. О результатах 
работы подрядчиков гово
рить рано. Радует пока сам 
факт появления семейного 
коллектива.

Увидела я среди телятниц 
и новых людей. Правда, они 
не из местных. Ира По
сохина приехала из Чуваш- 
ково, где тоже работала на 
ферме. Спросила, как она 
чувствует себя на новом ме
сте.

— Здесь мне больше нра
вится, — ответила Ира. — 
Главное — жилье сразу да
ли. Да и природа вокруг 
красиная.

Вместе со своим мужем 
трактористом Надимом Атна

20-х, 30-х, 40-х, 50-х годов. 
Необходимы и предметы до
машнего обихода: посуда, ке
росиновые лампы, подсвечни
ки. письменные принадлеж
ности, патефоны, старые 
пластинки, лампы, абажуры, 
телефонные аппараты, гром
коговорители; орудия труда: 
молотки, кирки, лопаты, пи
лы. тележки периода освое
ния целины. Украсят экспо
зицию печатные издания: ли
стовки, плакаты, газеты, 
журналы, книги, молодеж
ные издания. Возможно, у

баевым перебралась в Крас
носоколье жена Марина 
и тоже устроилась телятни
цей. Я поинтересовалась у 
новичков, не пугают ли их 
«дедовские» условия труда, 
не уедут ли они обратно?

— Пока не-думаем. Скоро 
здесь собираются строить 
еще один корпус. Там обе
щают поставить современное 
оборудование — рабо'тать 
будет легче.

От молодых я почерпну
ла немного оптимизма. Есть 
надежды, есть перемены. Но 
все же они происходят очень 
уж медленно, будто нехотя. 
«Не вернулся ли сын до
мой?»-— спросила я у Н. Д. 
Полуяновой.

— Служит еще. Осенью 
второго сына, Анатолия, в 
армию проводили.

— По-прежнему думаете, 
что сыновья в Красносоколье 
не останутся?

— Я не увеп' то за 
год-два в наш ревне 
станет лучше.

Выходит, и Ни митри- 
евну темпы перемен :е уст
раивают. А что думают по 
этому породу руководители 
хозяйства?

Секретарь партк'ома 3. 3. 
Дурасов недоумевал:

— Неужели не дали мы 
ответ в газету? Статью ведь 

краеведов, следопытов есть 
подобные материалы, кото
рые они смогли бы передать 
в музей.

Будем благодарны каждо
му, кто окажет помощь в 
сборе экспонатов. Звоните, 
приходите, ждем! Вот адрес 
нашего музея: 620151, 
Свердловск, ул. К. Либкнех
та, 32. Часы работы: еже
дневно с 10 до 18 часов, вы
ходной — суббота. Запишите 
и телефон для справок: 
51-77-93.

разбирали — помню. И ре
шение вынесли, вот, пос
мотрите: «Бригадирам ферм 
Л. Е. Пятковой и В. Я. Чи
стякову указать на низкий 
уровень содержания быто
вых помещений для ночных- 
скотников».

— И все? В бытовых по
мещениях сгрудились все 
проблемы Красносоколья?

— Конечно, нет. Я недав
но побывал в Красносоко
лье, рассказал животново
дам, что в нынешней пяти
летке построим в их дерев
не десять домов. Четыре уже 
сдали. Постепенно и другие 
вопросы решим.

Я вспомнила: год назад 
бригадир В. Я. Чистяков об
ронил похожую фразу.

— Все сделаем потихонь
ку?

Сейчас Чистякова в Крас
носоколье нет. Он перебрал
ся на жительство в Красно
уфимск. оставив в деревне 
так и не решенные им воп
росы. Отчего-то кажется не
надежной такая позиция: 
мол, потихоньку да пома
леньку сделаем. Чего ждать? 
Заниматься проблемами 
Красносоколья надо сейчас, 
сей день, сию минуту. Годы 
летят — не заметишь...

Р. МЕЗЕНЦЕВА.
Красноуфимский район.

«Каждый может почувство
вать себя Синдбадом», — 
обещает рекламное объявле
ние в кувейтской газете «Араб 
тайме». Администрация мест
ного отеля САС зафрахтовала 
парусник «Аль-Газир» и уст
раивает морские прогулки 
для желающих. «Маршрута
ми Синдбада-Морехода» и 
«Трижды вокруг «шарика» — 
эти материалы, посвященные 
путешествиям, читайте на 
ТРЕТЬЕЙ странице.

«Итак, Равель, танцуем 
болеро...», «Кружевница», 
♦ Лакомка» — ЧЕТВЕРТАЯ
страница.

Здесь же очередной вы
пуск рубрики

СИРЁНА
«...Лишь с начала октября завод, то есть уже ко

оператив, вновь начал выпускать кирпич. Вместо 
150 рабочих в цехах трудятся 70 человек, вместо 36 
управленцез (это поражает, пожалуй, больше все
го) с делами справляются пятеро!»

Журналист Андрей Дуняшин представляет свой 
вариант рассказа о том, как убыточный Невьянский 
кирпичный завод стал рентабельным кооперати
вом. Читайте публикацию «Сдается в аренду за
вод».

ВТОРАЯ страница.
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С 30 марта по 3 апреля в 
Свердловске произошло 67 
дорожно-транспортных проис
шествий. В них ранено 27 че
ловек, среди них пять детей, 
погибли двое, один — ре
бенок.

С начала года в огне пожа
ров погибло более 20 чело
век в возрасте старше 60 
лет — пенсионеры, инвалиды.

Второй этап 
экспериментов

ВАШИНГТОН. Большая груп
па советских и американских 
ученых отправилась отсюда в 
среду в штат Невада для про
ведения первого на террито
рии США совместного экспе

римента в области контроля 
мощности ядерных испытаний. 
Главная цель . эксперимента — 
доказать, что уже сейчас у 
ученых СССР и США имеются 
эффективные сейсмические 
методы и средства измерения 
мощности ядерных взрывов, 
вплоть до самой малой. Ана
логичные эксперименты уже с 
успехом проводились совет
скими и американскими спе
циалистами в прошлом году в 
Казахстане, в районе Семипа
латинска.

Подводя итоги визита
ГАВАНА. За восстановление 

дипломатических отношений 
Коста-Рики с социалистической 
Кубой высказался первый сек
ретарь законодательного со
брания Коста-Рики Антонио 
Так-Сан Лам. Он заявил об 
этом в беседе с корреспон
дентом газеты «Гранма», под
водя итоги завершившегося 
визита костариканской парла

ментской делегации на ост
ров Свободы.

«Здесь мы увидели и узна
ли многое из реальной дейст
вительности Кубы, свидетель
ствующее о том, что наши 
страны могут жить в мире и 
дружбе, несмотря на имею
щиеся идеологические и иные 
разногласия», подчеркнул Ан
тонио Так-Сан Лам. Он дал 
высокую оценку достижениям 
социалистического государст
ва в развитии здравоохране
ния и образования для на
рода.

В прицеле -
мирное население

КАИР. На оккупированных 
арабских территориях продол
жается всеобщая забастовка 
коренного населения. Во мно-' 
гих городах и населенных 
пунктах арабы вышли на ма
нифестации, протестуя против 
нового ближневосточного во

яжа госсекретаря США 
Шульца.

Власти Тель-Авива вновь 
прибегли к террору и репрес
сиям, чтобы сбить накал вы
ступлений арабов.

Смотр талантливой 
молодежи

П^АГА. Выступления скри
пачки Виолетты Зоммер из 
ФРГ и чехословацкого валтор
ниста Петера Герни открыли 
программу традиционного VII 
Международного фестиваля 
молодых исполнителей «Та- 
лентинум-88», начавшегося в 
городе Готвальдове. Этот 
смотр талантливой молодежи 
собрал в ЧССР музыкантов и 
дирижеров из 9 стран, в том 
числе из Советского Союза. 
Они примут участие в четырех 
больших симфонических кон
цертах, а также в вечерах ка
мерной музыки.

Нет! - химическому 
оружию

БОНН. Депутат бундестага от 
социал-демократической пар
тии Германии Альбрехт Мюл
лер высказался в поддержку 
предложения о создании в 
Центральной Европе зоны, сво
бодной от химического ору
жия. Осуществление этого 
предложения, заявил он в ин
тервью пресс-бюллетеню «Пар- 
ламентариш-политишер прес- 
сединст», содействовало бы 
освобождению от этих средств 
массового уничтожения, в част
ности земли Рейнланд-Пфальц, 
где находятся гигантские скла
ды боевых отравляющих ве
ществ, принадлежащих армии 
США, Парламентарий призвал 
правительство ФРГ потребо
вать от Вашингтона как мож
но скорее вывести это оружие 
с западногерманской терри
тории.

(ТАСС).
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СДАЕТСЯ В АРЕНДЫ 
ЗАВОД

О
кончание моей коман
дировки было несколь
ко омрачено. В день 

отъезда из Невьянска в «Лите- 
ратурке» вышла публикация 
о кооперативе «Строитель», 
из-за которого, собственно, я 
и оказался в этом городе. Да, 
как говорят газетчики, нам 
поставили «фитиль».

Но прочитал «Невьянское 
чудо» П. Волина и успокоил
ся. Во-первых, спецкор «Лит- 
газеты» побывал в кооперати
ве в январе, и за прошедшее 
с тех пор время кое-что из
менилось. Во-вторых, в блок
ноте у меня оказалось немало 
фактов, не упомянутых П. Во
линым.

Но кое в чем все равно при
дется повториться.

Итак... Начинаю свой вари
ант рассказа о том, как убы
точный кирпичный завод стал 
рентабельным кооперативом.

НА «БЕЗРАДОСТНЫХ»
РУИНАХ

В НЕВЬЯНСКЕ как-то само 
собой приходит сравне
ние ветхого кирпичного 

заводика, построенного всего 
пятьдесят лет назад, с корпу
сами механического завода, 
поставленными еще мастеро
выми Демидова, да так креп
ко, что и по сей день служат 
они человеку — уже два с по
ловиной столетия.

А вот кирпичный завод за 
пять десятилетий износился 
изрядно. Сейчас он выглядит 
еще ничего, а раньше, думаю, 
здесь было гораздо безрадо
стнее. Глянул на заводскую 
территорию — будто только 
что завершилась битва: остов 
разбитого экскаватора, дре
зина, мотовоз, великое мно
жество деталей, железяк и 
другого хлама.

— В ближайшие годы план 
по металлолому выполним 
без труда, — усмехается пред
седатель кооператива А. И. 
Кондаков. — Только подбирай 
следы «хозяйствования» преж
них хозяев.

За последние пять лет на 
кирпичном заводе сменилось 
три директора, семь начальни
ков участка по производству 
кирпича. Механика вообще не 
могли найти. Рассказали мне, 
кто тут работал: большинст
во люди случайные, с лихой 
биографией. Не спасали де
ло ни бойцы МЖК, ни «дого
ворники» (так называли здесь 
командированных с механиче
ского завода —основного по
требителя кирпича).

Кирпичный завод медленно, 
но верно умирал. Если в 1980 
году он выпустил почти один
надцать миллионов штук кир
пича, то в 1986 — едва пере
валил за пять с половиной. 
Убытки достигли 500 тысяч 
рублей в год. В общем, вы, 
вероятно, уже поняли, что 
объединению «Свердловск- 
стройматериалы» завод радо
сти не приносил. Поэтому и 
стали поговаривать в объеди
нении: не закрыть ли его — 
все равно многотысячные до
тации предприятие не спаса
ли.

Но в какой ситуации тогда 
окажутся Невьянск и весь рай
он? Без кирпича, основного 
здесь материала, вся строи
тельная программа будет об
речена на провал. Острее и 
раньше других, пожалуй, это 
ощутил председатель Невьян
ского горисполкома Арка
дий Андреевич Малышев. Он
то с ликвидацией завода ни
как не мог согласиться.

Тогда и появилась та искра 
доброй идеи, от которой по
шло новое дело: не создать 
ли на кирпичном заводе ко

внимание: опыт
Если вы москвичи и решили научить своих 

детей плавать, а сами заняться атлетической 
или ритмической гимнастикой; или похудеть; 
или раз в неделю всей семьей позаниматься 
физическими упражнениями, поплавать в бас
сейне, попариться в сауне — добро пожало
вать в «Гармонию».

Это физкультурно-оздоровительный коопе
ратив в Калининском районе, из числа недав
но открытых в столице. Здесь уютно, прият
но, есть все для того, чтобы получить и хоро
шую нагрузку, и расслабиться, отдохнуть. Се

анс — два часа: разминка, занятия на трена
жерах, баня, массаж, бассейн (оздоровительное 
плавание с элементами физических упражне
ний в воде — «акваробика»), чай из самова
ра... Для взрослых все эти услуги стоят три 
рубля, для детей — рубль. Семейные группы 
занимаются раз в неделю,остальные — дваж
ды. Можно получить медицинскудо, педагогиче
скую консультацию специалистов (коопера
тив создан при ЦНИИ медино-биологических 
проблем спорта и ВНИИ физической куль
туры).

НА СНИМКЕ: в зале тренажеров.
Фотохроника ТАСС.

оператив вместо государст
венного предприятия.

Возникли, разумеется, со
мнения, были и скептики, как 
и в любом начинании. Однако 
после споров, расчетов, «про
работок вопроса» дело с 
мертвой точки сдвинулось и 
завершилось созданием ко
оператива «Строитель», ко
торый был зарегистрирован в 
горисполкоме 15 июля 1987 
года.

Кооператорам передали ос
новные фонды на полтора 
миллиона рублей, но средний 
износ оборудования был ра
вен 60—65 процентам. С че
го же начали невьянские пред
приниматели? С наведения 
элементарного порядка. Взя
лись за ремонт зданий, меха
низмов, уборку территории. 
Но все сделать не успели. 
Поэтому, бывало, протекала 
крыша и ломались агрегаты, 
поэтому вытаивают сейчас ме
таллические остовы экскава
торов — этих «бронтозавров» 
и «диплодоков» эпохи бесхо
зяйственности.

Лишь в начале октября за
вод, то есть уже кооператив, 
вновь начал выпускать кирпич. 
И вот теперь позади шесть 
месяцев производственной 
деятельности, и можно подве
сти кое-какие итоги.

Вместо 1 с0 рабочих в цехах 
тоудятся 70 человек, вместо 
36 управленцев (это поража
ет, пожалуй, больше всего) с 
делами справляются пятеро! 
Трудно поверить, но факт 
остается фактом: уже к концу 
тоетьего месяца кооператив 
стал рентабельным. А сегодня 
поибыль достигла 50 тысяч. 
Раньше на производство ты
сячи штук кирпича завод за
трачивал 250 рублей, а сейчас 
себестоимость той же тыся
чи упала до 71 рубля.

ВРЕМЯ -
СЧИТАТЬ ДЕНЬГИ

КТО-ТО, может, помор
щился: «Опять циф
ры». Кому-то не по 

душе придется обилие в этом 
материале бухгалтерских вы
кладок. Но что делать? — 
время пришло такое — счи
тать деньги. И Кондаков их 
считает, прикидывает: на этом 
можно сэкономить, на этом 
«взять» дополнительную при
быль. Он рассказывает, что 
уже сделано, делится плана
ми на будущее — я только ус
певаю записывать.

Как инженер Анатолий Ива
нович Кондаков, убежден: се
годня успех определяется на
учно-техническим прогрес
сом на производстве, знанием 
рынка и гибким реагировани
ем на его колебания.

Истина как будто очевид
на, но вот почему-то не 
следуют ей многие руко
водители предприятий, в том 
числе и бывшего завода 
стройматериалов.

Налаживается в кирпичном 
цехе новый автомат, «много- 
струнка», как называют его 
специалисты. Это позволит рез
ко ускорить формовку и вы
ход сырца, а главное, уп
разднит промежуточные по- 
грузочно - разгрузочные ра
боты, высвободит несколько 
человек.

На старом агрегате, что 
действует сейчас, поставили 
пзроувлажнитель — теперь 
кирпич сушится быстрее, ка
чественнее. Близок к концу 
монтаж обжиговой печи со 
съемным сводом.

— Что меня радует больше 
всего, так это оперативность, 
с котог я кооперативе ре
шают вопросы, — при-
зналс льцик объедине

ния «Свердловскстройматериа- 
лы» Виктор Григорьевич Си
ваш. — Посоветовал Кондако
ву выпускать, известь (когда- 
то кирпичный завод делал 
ее, но шахтную печь, где из
весть обжигали, затопило, так 
производство забросили со
всем), и через полтора меся
ца известковое тесто, расфа
сованное в двойной полиэти
леновый мешочек, пошло к 
покупателю. Теперь «Строи
тель» продает его в Невьян
ском районе, Верхнем и Ниж
нем Тагиле, Кировграде. И 
разбирают известь момен
тально: реализовано уже пять 
тонн.

Не стали отговариваться, что 
нет возможности, восстанови
ли известковое производство, 
приспособили действующую 
печь. Себестоимость тонны 
извести — 87 рублей, а от 
продажи выручают 270.

В декабре прошлого года 
наладили выпуск облицовоч
ной плитки — заработал 
пресс, долгое время пылив
шийся без дела. Завершат 
монтаж новой линии — и ста
нут выпускать глазурованную 
плитку, в области она дефи
цит.

Не устраивает Анатолия Ива
новича Кондакова и качество 
сырья, на котором все годы 
работал завод. В двенадцати 
километрах от площадки 
«Строителя» геологи нашли 
запасы отличной по всем па
раметрам глины. Заводчане 
воспользоваться ею так и нс 
сумели, а кооператоры уже 
готовы начать разработку но
вого карьера. Улучшится ка
чество кирпича, повысится его 
марка, а значит — цена. Опять 
выгода.

ЭФФЕКТ ИНТЕРЕСА

УДИВИТЕЛЬНО, вроде все 
осталось, как прежде — 
те же производствен

ные мощности, та же матери
альная база, но какой разный 
подход к делу. Стоило только 
взглянуть Кондакову на «вве
ренное» ему хозяйство при
стальней, как появились и 
идеи, и новшества, и настоя
щая работа. И не только у не
го — у всех, кто занят в ко
оперативе. А почему? Ответил 
на этот вопрос рабочий Воло
дя Полимонов:

— Раньше на заводе рабо
тал, так там над тобой ма
стер, начальник цеха, бухгал
тер — все командуют, все уп
равляют, все за тебя дума
ют. Сделал свое, получил, а 
что там дальше — не интере
совало. Здесь не так, глав
ное — конечный результат.

Поддерживает товарища 
прессовщик Николай Павлов:

— Мы все друг от друга за
висим. Вы когда-нибудь виде
ли, чтоб рабочий чужую рабо
ту выполнял, даже если сво
ей нет? Тут на «свою» и «чу
жую» не делим, делаем то, 
что надо.

Об этом аспекте коопера
ции воспитании — воспитание 
интересом — мы долго гово
рили и с Анатолием Ивано
вичем, и с рабочими.

За все время существова
ния кооператива никто не 
опоздал, не прогулял, не 
явился на работу пьяным. 
Лишь однажды милиция по
жаловалась:: член кооперати
ва выпил в воскресенье, по
шумел. Лишили 50 процентов 
зарплаты г? месяц. Возраже
ний у него не было.

И еще один случай: обжи
гальщик вздремнул в ночную 
смену. Наказание было су
ровое. Его исключили из ко
оператива, но он вскоре 

вернулся, заверил общее со
брание, что подобного боль
ше не будет. И действительно, 
поводов для неприятных 
разговоров нет.

— Здесь коллектив стыдно 
подвести, ответственность 
за всех — лучшее воспита
тельное средство, — говорил 
мне Фарид Закиров, которого 
недавно коммунисты коопе
ратива приняли кандидатом в 
члены партии. Дз-да, не толь
ко производством живут коо
ператоры.

Показательно, что создана 
в «Строителе» и комсомоль
ская организация, возглавил 
которую Сергей Новиков. 
И хотя на ее счету нет пока 
больших дел, трудятся комсо
мольцы на совесть, тем более, 
что работы впереди невпро
ворот: кооператив в стадии 
становления.

Накануне ленинского ком
мунистического субботника 
комсомольцы обсудили, чем 
будут заниматься 16 апреля, 
сколько заработанных средств 
перечислят в фонд пяти
летки.

В двойной
УПРЯЖКЕ

ПРИЗНАЮСЬ, я расспра
шивал своих собеседни
ков о кирпиче, о тех

нологии, о производстве, но 
меня удивили, сообщив, что 
выпуск стройматериалов для 
кооператива не самое главное, 
то есть не цель, а лишь сред
ство. Этим, вероятно, я удив
лю и читателя, но это так. Сей
час поясню. Впрочем, лучше 
предоставлю слово председа
телю горисполкома А. А. Ма
лышеву:

— Строительство на селе — 
проблема везде острая. При
влекали мы к этому наши 
предприятия. Те, конечно, вос
принимали предложение без 
восторга, как обузу—своих за
бот хватает. В 1984 году стала 
строить двухквартирные дома 
для сельчан и старательская 
артель «Нейва», где Кондаков 
был заместителем председа
теля по капстроительству. И 
в первый же год сдали они 
один дом, потом три, в сле
дующем уже пять, а нынче 
поставят семь. Кондаков су
мел доказать, что и строи
тельство — отрасль, считав
шаяся всегда убыточной, — 
может быть прибыльной.

Возникла мысль создать ор
ганизацию, ведущую стро
ительство на селе. Честно го
воря, устали от шабашников: 
тех, что деньги взяли и уеха
ли, а на дом через два меся
ца страшно смотреть.

А тут закрыли завод строй
материалов — он, по нашему 
замыслу, мог бы стать базой 
кооператива.

Самому Кондакову идея 
понравилась. Инженер леса, 
он работал в деревообраба
тывающей промышленности, 
потом заместителем директо
ра института «Гипротюмень- 
нефтегаз», а последние восемь 
лет — в артели «Нейва». Спе
циалист с большой техниче
ской культурой, экономист (в 
артели ведь хозрасчет), опыт
ный организатор, Анатолий 
Иванович Кондаков взялся за 
новое дело.

Главное для кооператива не 
производить, а строить, но 
строить из своего материала. 
Поэтому и назвали его 
«Строитель». 8 две лямки, 
образно говоря, впрягся Кон
даков — производственника и 
строителя. Каждая в отдель
ности нелегка, а сразу две...

Но дом — это не только 
стены. Нужна, например, 
«столярка». На территории
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был обычным рабочим днем. 
Строгая тишина в коридорах 
во время уроков, заливистые 
звонки, шумные стайки учени
ков, обсуждающих свои про
блемы.

Но если приглядеться, то 
можно было без труда заме
тить, что лица ребят тех, что 
постарше, озабоченны и серь
езны. А учителя со звонком 
не торопятся идти в классы. 
Они сегодня особенно краси
вы и радостны.

А объяснялось это так. Ко
митет комсомола школы ре
шил все заботы об учебном 
процессе полностью возло
жить на плечи самих учащих
ся. Это был день самоуправ
ления.

Много хлопот выпало не до
лю «директора» — ученика 
10 класса Алеши Прошкина^ 

кооператива появилась пило
рама. Приобрели на ме
бельной фабрике списанные 
деревообрабатывающие стан
ки. Теперь дверные и оконные 
блоки, все пиломатериалы 
будут выпускать здесь, в коо
перативе. По сути, новый цех.

Закупили и другое обору
дование: к примеру, старень
кий Г АЗ-52, переоборудова
ли его, и теперь развозят кир
пич населению. Без волоки
ты, без долгих стояний в оче
реди, поисков машины и груз
чиков. Заплатил деньги, на
значил удобное время — все! 
Остальное кооператив берет 
на себя. За март, когда по
явилась эта услуга, индиви
дуальным застройщикам про
дано 33 тысячи кирпича.

Но техники не хватает. Вик
тор Григорьевич Сиваш по
могает чем может, но может 
не так много. Нужны коопе
ративу и экскаваторы, и са
мосвалы — для разработки 
нового карьера, и автокраны— 
для строительства домоа, и 
грейдеры — для прокладки 
дорог, и автовышка — для 
ремонта фасадов (и эту услу
гу собирается организовать 
Кондаков).

В этом году кооператив пла
нирует постоить шесть двух
квартирных домов. В апреле 
кооператоры заложат фунда
менты. Заметьте, за основу 
взят финский проект двух
уровневого особняка. Так что 
начинает работу и строитель
ный участок «Строителя».

ДИРЕКТОР
ФИРМЫ КИРПИЧА

А Я ДУМАЮ вот о чем — 
зачем нужны были Ана
толию Ивановичу эти 

хлопоты? В артели, где он 
трудился восемь лет, все усто
ялось, все было ясно, отрабо
тано. И все-таки перешел. 
^Потеряв, кстати, при этом в 
заработке. Романтика? Аван
тюризм?

Анатолий Иванович расска
зывал: сам тутошний, невьян
ский, в районе живут его ро
дители, из этого старинного 
уральского города уходил в 
армию, вернулся. Больно 
смотреть, как могущественная 
некогда столица горного края 
становится обычным, ничем 
особенно не выдающимся го
родом, не имеющим своего 
лица.

Вот и в финский проект до
мов Кондаков с одобрения 
специалистов внес измене
ния: углы с внешней сто
роны декорируют кирпи
чом, а окна сделают сводча
тыми — такова традиция 
уральской архитектуры. Тоже 
лишние хлопоты, казалось бы, 
ни к чему они деловому че
ловеку.

Но это лишь с первого 
взгляда. Значит, нужны. Нет, 
не авантюризм и не роман
тика это — а желание иметь 
свое большое дело, сделать 
по-хозяйски прочно, по-на
стоящему.

Его рабочий день начинает
ся в семь утра и заканчива
ется ближе к полуночи. Без
укоризненно сидящий ко
стюм, наимоднейший галстук, 
элегантная бородка — его. 
облик не вяжется со сложив
шимся в нашем представ
лении образом (в большинст
ве своем) вечно замотанного 
директора кирпичного завода.

ЗАРАБОТОК
ИЛИ ПОЛУЧКА?

ЖАЛЬ, ЧТО О ТЕХ, кто 
идет в кооперативы, ду
мают как о стяжателях, 
желающих лишь хапнуть по

больше, что, кроме рубля, они 
ничего не видят, — признает
ся Анатолий Иванович. — Да, 
хочется заработать, но зара
ботать, а не получить за так. 
Делать при этом больше и на 
совесть.

Из старательской артели 
вместе с Кондаковым в коо
ператив пришло несколько 
человек. Поэтому артельный 
дух, товарищество сразу ста
ли основой «Строителя». (К 
слову, никто из бывших рабо
чих завода здесь не остался).

Заработки у кооператоров

«завуча» Тани Кузнецовой. Ре
бятам пришлось самим сле
дить за дисциплиной и поряд
ком в школе, обеспечивать 
дежурство в столовой, конт
ролировать расписание уро
ков.

Ребята сами и уроки прово
дили. Подбирали материал, 
составляли план урока. Учи
теля только давали им сове
ты. Но самое интересное бы
ло то, что иа три урока учи
теля «превратились» в учени
ков. Это были незабываемые 
уроки.

На первом — уроке этики 
и психологии семейной жизни 
— Таня Григорьева предложи
ла учителям тесты: как лучше 
понять свой характер, как 
правильно составить семейный 
бюджет. Затем ребята показа
ли сделанные с выдумкой 
и юмором модели одежды.

Второй урок можно без 

пока невелики — 250 рублей. 
Расчет предполагается сде
лать в конце года. Работают 
здесь много — в‘две смены 
по двенадцать часов. В буду
щем график изменится, но 
для этого надо отладить про
изводство, механизировать и 
автоматизировать его, что 
тоже потребует времени.

Да и дадут ли вообще за
работать в «Строителе»? Не
которые положения обсуж
даемого сейчас проекта За
кона о кооперации беспоко
ят Анатолия Ивановича. Пред
лагаемое прогрессивное на
логообложение, не исключено, 
подорвет эту возможность. 
Вводить новую систему надо 
дифференцированно, осто
рожно, считает он. Одно де
ло, когда сахар перегоняют 
на сахарную вату, другое — 
«Строитель» — серьезное про
изводство, предприятие, про
дукцию которого с казинака- 
ми не сравнишь.

Вопросы есть и у В. Г. Си
ваша. Почему сейчас налог за 
аренду платится горисполко
му, на территории которого 
кооператив лишь находится, а 
организации, снабжающей 
этот кооператив, хоть и не в 
полной мере, техникой, фон
дами, — те же газ, электро
энергия — нАего, только 
прибавку к плановым показа
телям.

Несовершенство законода
тельства порождает неуверен
ность у Кондакова, ведь чуть 
что, речь пойдет о судьбе де
сятков людей, а не о двух- 
трех, как в небольших коопе- 

% ративах.
Еще одна проблема. Без 

присмотра остались жилой 
фонд бывшего кирпичного за
вода и детский сад. Для клу
ба хозяин нашелся: сейчас 
там расположился горком 
ДОСААФ. А дома и садик 
горисполком на баланс брать 
отказался. Дошло до смеш
ного: жители не могут «за
платить за свет». Некуда.

Виктор Григорьевич Си
ваш создает в Невьянске жи
лищно-эксплуатационную служ
бу. А детсад? Неужели так 
хорошо обеспечен Невьянск 
местами в детских дошколь
ных учреждениях? Вероятно, 
нет.

Как видите, кооперативное 
движение порождает множе
ство самых разных вопросов, 
проблем, мнений. Но ему все 
равно шириться, расти. В раз
вивающемся организме эко- 
ноааики кооперативы будут 
приобретать новые, самые 
разнообразные формы, и 
«Строитель» — одна из них.

Ни цех, ни участок — це
лый завод отдан кооперативу. 
Насколько мне известно, это 
первый в России опыт. Невьян- 
цы показали пример реши
тельности и предприимчиво
сти.

За опытом в Невьянск едут 
отовсюду. Лишь за те три дня, 
что я был в «Строителе», при
ехали сюда ходоки из Тю
менской, Челябинской обла
стей. В. Г. Сиваш рассказал, 
что опыт этого кооператива 
будут распространять в Чу
вашии. Одобрил начинание 
министр промышленности 
стройматериалов РСФСР С. С. 
Курдюков.

Идея незьянцев подхваче
на в нашей области. Создает
ся кооператив на кирпичном 
заводе в Нижних Сергах. 
Научно-реализационное объе
динение «Полярная экспеди
ция» газеты «Со'втекая Рос
сия», думает взять на коопе
ративных началах Карпин
ский и Волчанский заводы. 
Словом, зачинатели «Строите
ля» имеют немало последо
вателей.

И поэтому не совсем я со
гласен с заголовком «Лите
ратурной газеты» — «Невьян
ское чудо». Чудо ли?

Видимо, нет. Я убежден — 
это закономерность. Пусть не 
в Невьянске, а где-то в дру
гом месте, но такой коопера
тив должен был возникнуть и 
дать крупицы бесценного Опы
та — таково веление изме
няющихся экономических ус
ловии, при которых, будем 
надеяться, всякая инициатива, 
начинание не погибнут, а, на
оборот, окрепнут, пойдут в 
рост.

А. ДУНЯШИН.
Невьянск.

П ОГОДА в последние мартовские дни на Урале вы
далась на редкость теплой. Солнце с утра до вече» 
ра беспрепятственно ходило по чистому и прозрач* 

ному небосклону, пристально вглядываясь в истосковав
шуюся по теплу "землю. Как-то стремительно растаял в го
родах снег. Подсох и запылился по-летнему асфальт. Еще 
недавно все одинаковые, разноцветными лоскутами проя
вились из-под белого покрывала поля. Но в лесах снег ле
жит еще прочно. Скованные ледовым панцирем, неподвиж
но стоят реки.

Дремлет пока и Чусовая. Не ведая о том, что люди (на- 
конец-то:) готовятся прийти к ней не ради корыстного ин
тереса, а с намерением вернуть ей былую чистоту и силу.

Когда говорят о Чусовой, первым делом вспоминают
ся восклицательные, полные восхищения эпитеты. Сего
дня же человек своей бесхозяйственностью так ей навре
дил. что высокие слова, пожалуй, неуместны.

Порой забывают, что река эта еще и великая тружени
ца. Носила тяжело груженные барки, сплавляла лес, поила 
и кормила людей и зверье, давала воду заводам и полям. 
Человек все брал и брал, ничего не отдавая взамен. При
шла пора возвращать долги.

В свое время писатель Д. Н. Мамин-Сибиряк писал;’ 
«Река Чусовая, вероятно, будет в непродолжительном 
времени одним из любимых мест для русских туристов, 
ученых, художников. Немного найдется таких уголков на 
Руси, где сохранилась бы во всей своей неприкосновенно
сти суровая красота дремучего северного леса, где перед 
нашими глазами в такой величавой панораме развертыва
лись бы удивительные картины гор, равнин, скал». Он не 
ошибся. Сегодня интерес туристов к реке можно уже вы
разить как нашествие. Я ни в коей мере не склонен ны
нешнее состояние реки ставить им в упрек. Механизиро
ванный леспромхоз и один аварийный сброс неочищенных 

промышленных стоков нанесут урон куда больший, чем 
многолетняя деятельность туристов'с их топорами и удоч
ками. Сегодня разговор о другом. Реку не спасти, если

экспедиция 
«Чистая 
Чусовая»

ПОРА

преувеличения назвать уро
ком - откровением. |ема его 
—оораз женщины в мировой 
живописи. Учителем на этот 
раз оыла Катя Королева, уче
ница 1U «Ь» класса. Сколько 
искренности, душевного тепла, 
вдохновения иыло в ее рас
сказе, сопровождавшемся по
казом слайдов и великолепной 
музыкой Шуоерта. А третий 
урок — литературы — прев
ратился в диспут о современ
ных писателях. Нелегко приш
лось Светлане Туртаковой, 
столько желающих было выс
казаться и столько было раз
ных мнений. Но она с честью 
справилась со своей ролью 
«дирижера».

Дни самоуправления у нас 
в школе становятся традицией. 
Они дают возможность учи
телям и ученикам лучше по
нять друг друга, воспитыва
ют чувство хозяина в школе, 
пробуждают интерес к про
фессии учителя.

А. ЛОМАЕВА, 
преподаватель 

технического 
переводе школы НВ 99.

Свердловск.

ОТДАВАТЬ 
ДОЛГИ

не взяться за дело «всем миром». И здесь не обойтись без 
такового движения, которое условно можно назвать «.эко
логическим туризмом». Пройти маршрут, не оставив пос
ле себя печальных следов, — этого уже мало. Собрать и 
уничтожить мусор, скопившийся по берегам за долгие 
годы, очистить от топляков дно, разобрать бурелом, обору
довать добротную стоянку, посадить деревья — многое 
можно сделать! Конкретные рекомендации дадут и ученые- 
экологи.

Эту идею в областном совете по туризму и экскурсиям 
поддержали все, тем более, что работа в этом направлении 
здесь уже проводится. При подготовке инструкторов чи
таются лекции по экологии. В маршрутные книжки тури
стов-спортсменов вносятся задания экологического направ
ления, выполнение которых отмечают лесники. В качест
ве примера был назван Ревдинский городской турклуб, 
заключивший договор с лесничеством на посадку .деревь
ев.

Но сложность в том, что туристы бывают разные. Вот 
что сказал Геннадий Яринский, командир Коуровского 
спасательного отряда, контролирующего Чусовую:

— Мы делим туристов на три категории. Плановые — 
это те, кто идет по путейкам, самодеятельные — они ре
гистрируются в маршрутно-квалификационных комиссиях, 
и «дикие». Энн составляют большинство, нигде не отме
чаются и никак не контролируются. Плановые группы в 
летние месяцы ежедневно отправляются с турбазы «Чусо
вая». Они плывут с опытными инструкторами, останавли
ваются на специально оборудованных стоянках, которые 
поддерживаются в чистоте.

— «Дикари» начинают сезон уже в майские праздники, 
по большой воде. Плывут на всем, что попадется под ру
ку: пара бревен, ящики, з.абор... Ио нашим приблизитель
ным подсчетам, их в это время набирается 5—6 тысяч. 
Не все, конечно, но многие ведут себя на стоянках безо
бразно. Рубят деревья, выбивают надписи на скалах.

— Река с каждым годом становится все хуже. Нить ее 
воду давно уже нельзя, туристы пользуются источниками. 
По поверхности плывут желтая пена, дохлая рыба. В рай
оне Староуткинска и села Чусовое река все больше зара
стает, с трудом можно продраться через траву и кустар
ник.

Ио мнению начальника отдела самодеятельного туриз
ма Людмилы Георгиевны Скоробогатовой, контроль за 
«дикарями» можно организовать с помощью патрулей из 
общественников, как это уже делается в других “местах. 
В первую очередь здесь могут помочь турклуоы Нолевско- 
го, Ревды, Первоуральска, Свердловска и других населен
ных пунктов, расположенных вблизи от русла Чусовой. В 
движении. «экологического туризма» большую роль могут 
сыграть и Любители походив выходного “дня. Только“ в 
Свердловске, по данным городского турклуба, за прошед
ший год в них участвовало более 45 тысяч человек. Тури
сты-подводники берутся обследовать в глубоких местах 
дно, измерить величину данных отложений“ взять прооы 
ила на анализ. Еще их интересуют остатки судов, которые 
во множестве бились о прибрежные камни-«боицы».

Что касается «неорганизованных»’ туристов, от имени 
газеты мы обращаемся к ним с призывом бережнее отно
ситься й природе. И не только на Чусовой.

С возрастом человек ко многому привыкает. Часто от
чаивается что-либо изменить вокруг себя. Другое дели ре
бенок. Как ему объяснить, что воду, прежде чем ее пить, 
необходимо долго и сложно (и дорого!) очищать? Здесь 
.закономерен вопрос: «А зачем же тогда ее загрязнять?». 
Привычный довод, здесь как-то не срабатывает. Экологи
ческая среда и сознание человека взаимосвязаны. Вспом
ним хотя бы веру в могущество деревьев в Древней Руси. 
Люди-верили, что дерево живое, и если жить под большим 
дубом, то долго проживешь, потому что он отдает часть 
своей силы. Соответственно строилось и отношение чело
века к дереву.

К идее единства человека с природой в своем учении о 
биосфере возвратился В. И. Вернадский. Он выступил как 
исследователь истории природы, которую рассматривал в 
связи с взаимодействием с историей человеческого обще
ства. II если раньше понимание этого единства казалось 
необязательным, то сейчас непонимание единства равно
сильно гибели человечества. Ядерное оружие — самый 
убедительный тому аргумент. Есть и другие. Известно, 
например, что среди продуктов деятельности человека есть 
много веществ, которые разрушительно воздействуют на 
его наследственность. Они попадают в воду, которую мы 
пьем, в продукты, в воздух, которым мы дышим. И эта 
невидимая угроза медленно, но неотвратимо наступает

Вспомним о наших детях- Борьбу, которая сейчас ведет- 
ся за бережное отношение человека к природе, продол
жать им. Многое зависит от школы. Ростки работы по 
экологическому воспитанию и краеведению в области уже 
есть. Более девятисот экспедиционных отрядов, объединя
ющих 14 тысяч школьников, участвуют в постоянно дейст
вующих операциях: «Зеленый океан», «Природный фено
мен», «I олубой минерал». Координирует их деятельность 
Свердловская областная станция юных туристов, дирек
тор которой Клавдия Афанасьевна Лузина предложение 
принять участие в экспедиции «Чистая Чусовая» сочла 
весьма важным и своевременным:

— Мы сейчас заканчиваем продолжавшуюся пять лет 
операцию «Родничок», во время которой ребята обследо
вали и изучили все ручейки и малые речушки в своей ме
стности. Из 25 районов уже получили хорошо оформлен
ные отчеты с картами-схемами, подробными данными. 
Вставал вопрос о другой работе. Так что эта экспедиция 
для нас очень кстати.

Если бы так экспедицию восприняли все. Особенно там 
где долги людские перед Чусовой велики.

Г. РАЩУПКИН, 
кандидат химических наук, 

наш нештатный корреспондент.
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ОТ РАЗОБЩЕННОСТИ - К СОТРУДНИЧЕСТВУ
Планета в объективе

призывают активисты антивоенного движения
В Праге состоялось расширенное заседание Президиу

ма Всемирного Ссвета Мира, в котором вместе с члена
ми ВСМ приняли участие представители других междуна
родных и национальных антивоенных движении, различ
ных партии и организаций. Можно с удовлетворением 
констатировать, что вновь отчетливо проявилась наметив
шаяся гсд назад на московском форуме «За безъядерный 
мир, за выживание человечества» тенденция к объедине
нию всех сил, которые еще недавно относились друг it 
другу с недоверием, а то и враждебно. Впрочем, р.зоб- 
щенность все еще является ахиллессвсй пятой мирового 
антивоенного движения.

— Стремление Советского Союза к миру некоторые 
средства информации на Западе объясняют лишь желани
ем поправить свои экономические дела за счет сокраще
ния военных расходов, — сказала участница заседания 
из Швейцарии Хильде Сератингер. — Участников анти
военного движения пугают тем, что ВСМ — это тайное 
орудие коммунистов для распространения своего влияния 
во всем мире.

Проблема, о которой говорила X. Сератингер, типична

для многих западных стран. Усиленные попытки буржу
азной пропаганды навешиванием «красных» ярлыков от
городить ВСМ от других антивоенных движений в опре
деленной мере достигали своей цели. Тем более, что со 
стороны ВСМ проявлялось порой чрезмерное идеологиче
ское и политическое пуританство. В том, что сейчас с 
двух сторон перекинуты многочисленные мостки, — не
сомненный успех пражской встречи. Вопрос о расширении 
сотрудничества' ВСМ с другими антивоенными организа
циями решено вынести для более глубокого обсуждения 
на пленарное заседание Совета в конце нынешнего года. 
При этом ВСМ не претендует на какую-либо монополию 
в борьбе за мир, подчеркнул его генеральный секретарь 
И. Пакаслахти, а выступает за равноправное сотрудниче
ство со всеми силами, борющимися против военной угро
зы.

Заседание ВСМ в Праге еще раз продемонстрировало, 
что новое политическое мышление в международных де
лах набирает силу. Это очень наглядно проявилось, в 
частности, в работе группы по правам человека. В про
шлом не раз приходилось быть свидетелем того, как раз

личного рода международные встречи становились ареной 
ожесточенных схваток по этому вопросу. Во взаимных об
винениях забывали порой то, для чего, собственно, собра
лись. Блокировалось решение важных вопросов, на
пример, разрядки и разоружения. А выигрывали от это
го только враги мира — главные нарушители прав чело
века.

В Праге все было иначе. Аплодисментами встретили 
участники заседания выступление члена советской деле
гации Нины Беляевой, научного сотрудника Института 
государства и права АН СССР. Она говорила о том, что 
проблему прав человека пора превратить из поля боя в 
арену сотрудничества. Проблема прав человека связана с 
уровнем политического и экономического развития той или 
иной страны, с ее историческими, культурными и иными 
традициями. В разных странах могут быть различные 
подходы к проблеме прав человека, различная расстанов
ка приоритетов. В то же время права человека — это и 
международная проблема, и здесь необходимы консульта
ции, обмен опытом, взаимопомощь.

Н. ГОРЛОВ, 
соб. корр. АПН.

Прага.

ЧТО ВЫ ПРЕДПОЧИТАЕТЕ?..,
Общенациональный опрос общественного мнения в Китае

Опросы общественного
мнения, которые столь ши
роко используются на Запа
де, в Китае были в свое 
время отменены — как «об
ман». Существовало мнение, 
что их результаты исполь
зовались для буржуазной 
пропаганды.

Сегодня страна наращи
вает усилия по проведению 
реформ, начатых девять лет 
назад, и все более открыва
ется для взаимоотношений с 
внешним миром. В этих ус
ловиях опросы общественно
го мнения используются для 
того, чтобы изучать, на
сколько общество готово пси
хологически к принятии» пе
ремен, которые несет с со
бой нынешняя реформа, на
зываемая в Китае «второй 
революцией».

Общенациональный опрос 
общественного мнения, кото
рый охватил период с конца 
1986 года по май 1987-го, 
был проведем научно-техни
ческим центром стимулиро
вания развития и Институ
том социологических иссле
дований. Опрос проводился 
в 42 городах, в его ^оде бы
ло выявлено мнение по раз
ным вопросам 4.244 чело
век. включая представителей 
интеллигенции, рабочих, кре
стьян. служащих, частных 
предпринимателей. Всего бы-

ло собрано 
тов.

Китайца

700 тысяч отве-

традиционно бы-
ло принято считать «удовле
творенным», «всем доволь-
ным» так писал в 1943
году в своей книге «Китай
ская философия» философ 
Юе-линь Чинь.

Однако последний опрос 
общественного --------- —

чал проникать в душу ки
тайцев.

«Они ищут работу, кото
рая дает большее вознаграж
дение, за которую больше 
платят, несмотря на то, что 
это означает большее напря
жение, большой расход энер
гии и может нарушить спо
койное течение их жизни,—

детельствует 
переменах.

Одним из 
вопросов был 
работу вы

мнения сви- 
о некоторых

задававшихся 
такой: «Какую 
предпочитаете:

ту, которая дает большой до
ход и может привести к 
улучшению вашего положе
ния в обществе, но которая 
требует значительных уси
лий и не гарантирует безо
пасности; или же такую, ко
торая дает более низкий до
ход, но не требует состяза
тельности и более надежна и 
спокойна?»

Более половины опрошен
ных выбрали первый вари-
ант. Более 61 
возрасте от 
заявили, что

процента в 
18 до 30 лет 

они предпочи-
тают работу с высокой состя- 
зательвостью, конкуренцией, 
даже если оча недостаточно 
спокойна и безопасна.

Анализируя результаты 
опроса, его генеральный ди
ректор Ду Янь отметил, что 
дух предпринимательства на-

заявил он. Такое
вне бороться за успех

жела- 
яв-

ляется здоровым и позитив
ным психологическим усло
вием для осуществления ре
формы».

Что же касается «самого 
важного в жизни», то 37,1 
процента опрошенных в воз
расте старше 55 лет предпо
читают «стабильную жизнь». 
Такой же выбор сделали 
12.1 процента в возрасте.до 
35 лет.

Из молодых участников 
опроса 22,7 процента заяви-

выразил желание найти ме
сто, где они могли бы «вы
разить себя»; 16,1 процента 
хотят «быть уважаемыми», 
а 11,2 процента «желают 
денег»,

«Семейное счастье» явля
ется самым важным для ки
тайца-горожанина. За ним 
следует стремление «выра
зить себя», «стабильная 
жизнь», желание «быть ува- 
жаемым» и желание «делать 
деньги». Это, утверждает Ду 
Янь, показывает реалисти
ческий подход к жизни.

Другой вопрос был сфор
мулирован так: предпочтете 
ли вы пользоваться старо
модными, но работающими 
часами или замените их но
выми, современными?

Еще десять лет назад руч
ные часы для китайца были

ответивших будут пользо
ваться старыми часами, а 
44.8 процента купят себе 
новые. В возврастной груп
пе 18—30 лет 52,9 процен
та заменят старые часы но
выми. В группе среднего 
возраста 41,3 процента оп
рошенных захотят изба
виться от старых часов, а в 
старшей группе (более 55 
лет) —■ 21,9 процента.

«Это показывает, что 
большинство горожан склон
но к более реалистическому 
подходу к своим расходам

бота остается той же •— 
обеспеченная жизнь, поэтому
бережливость 
прежнему».

Для того 1

ценится по-

чтобы изучить
межличностные отношения в 
современном Китае, ставился 
и такой вопрос: «Что вы 
сделаете, если сосед занял 
у вас 10 юаней (около од
ной десятой месячного зара
ботка среднего рабочего), 
обещая отдать их на следую
щий день, но не отдал?»

Чуть больше 60 процентов
п потреблению,
Ду Янь. — 
бережливость 
хотя молодое 
хоже, менее 
в расходах».

Сегодня

говорит
Традиционная 
все еще жива, 
поколение, по- 
осмотрительно

такие потре-
бительские товары высокого 
класса, как холодильники, 
стиральные машины, магни
тофоны и телевизоры, во
все не редкость в обычной 
квартире.

«Реформа расширила воз-

опрошенных ответили, 
они намекнут соседу о

что 
его

роскошью. Сегодня - 
обычная вещь.

Результаты опроса
зывают.что

ли, что они хотят 
него счастья»; 21

«семей- 
процент

это

пока-
процента

можности 
варов для

приобретения то-
китаицев, от-

мечает Ду Янь. Но это вовсе 
не означает, что они стали 
беспечнее относиться к сво
ему бюджету. Основная за

долге, тогда как 24 процен
та сказали, что не станут 
упоминать об этом. Лишь 6,4 
процента опрошенных заяви
ли, что они прямо потребу
ют возврата долга.

Комментируя это, Ду Янь 
сказал, что «межличностные 
отношения в современном 
Китае остаются в большой 
мере человеческими и весь
ма традиционными».

(Синьхуа

Бай ЯНЦЗЫ, 
Чжан ЦИ, 
китайские 

журналисты.
АПН).

СООБЩАЮТ ••••••••••••«••••••••••••••••••••••••«•

Маврикий, небольшое островное государство в юго-западной 
части Индийского океана, стал независимым 20 лет назад. 
Годы самостоятельного развития отмечены определенными 
успехами в национальном строительстве. Повышаются темпы 
экономического роста, сокращается инфляция и безработица. 
Принимаются меры, чтобы преодолеть ориентацию сельского 
хозяйства на производство сахарного тростника и добиться 
самообеспечения основными видами продовольствия. Доля про
мышленности в валовом национальном продукте превысила 
17 процентов, а число занятых в ней достигло почти трети 
всех работающих по найму.

Такое заметное изменение в структуре национальной эконо
мики определяется прежде всего созданием так называемой 
«свободней промышленно-экспортной зоны» (СПЭЗ). Ее пред
приятия, действующие на базе местных и иностранных капи
таловложений, поставляют продукцию только на экспорт. При 
импорте оборудования и сырья они освобождаются ст уплаты 
пошлин. Специализируется местная промышленность на вы
пуске готовых изделий из шерсти и хлопка. По производству 
одежды из джинсовых тканей Маврикий вышел на одно из 
ведущих мест в мире.

На международной арене Маврикий выступает за превра
щение Индийского океана в зону мира, ликвидацию иност
ранных военных баз в этом регионе, прежде всего американ
ского ядерного плацдарма на острове Диего-Гарсия. Как член 
Движения неприсоединения страна добивается отмены апар
теида в Южной Африке, деколонизации Намибии.

НА СНИМКЕ: в центре Порт-Луи, столицы страны.
(ТАСС).

Калейдоскоп

Кошка против... Карла IV
Каких только монументов не 

создавали люди, стремясь воз- 
да то дань усопшему владыке 
или польстить здравствующе
му, увековечить оолии великого 
современника или просто укра
сить родной город! Но причи
на, по которой один из живо
писных парков чехословацкого 
города Карлови-Вари украсило 
скульптурное изображение
ношни, совсем иного рода.

...1Ö58 год был для знамени
того центра фарфоровой про
мышленности годом особым: 
полным ходом шла подготовка 
к 500-летию основания Карлс
бада (немецкое название КарЛо- 
ви-Вари;. Помимо обычных в 
таких случаях праздничных 
прожектов, отцы города реши
ли почтить память его леген
дарного основателя — герман
ского короля Карла IV (1316 — 
1378). Но при всем уважении 
к незабвенному императору 
«священной Римской империи» 
на монументе решили немного 
«сэкономить»: скептини не уста
вали твердить, что и монумент 
недостаточно величествен, и 
постамент не так высок, как 
того заслуживает великий ко
роль. ho решения власти, чу
равшиеся гласности, не изме
нили: неказистый Карл знал- 
таки свое место неподалеку от 
городской ратуши.

Ноилизости от пустыря, ланд
шафтным центром которого 
стало изваяние, на котором 
сэкономили, простирались об
ширные владения барона фон 
Лютцоу. А он был как раз из 
тех скептиков, которые счита
ли, что лучше никакого па
мятника, чем скромгый. Те
перь можно только гадать, 
сколь яростен был гнев отцов 
города, когда в один прекрас
ный день прямо напротив Кар
ла, за оградой парка барона, на 
столь же скромном на вид по
стаменте появилась фигурка... 
ехидно улыбающейся ношни. 
Ьарон показал себя тонким 
знатоком юмористической сим
волики: игриво подмигивая ве
личественному, но низкоросло
му Карлу, кошка обращала к 
ратуше, в стенах которой обос
новались сторонники экономно
го почитания заслуг императо
ра, свой хвост...

138 лет минуло с той поры. 
Статуя основателя Карлови-Вари 
так и не стала местом палом
ничества туристов и гостей 
ставшего всемирно известным 
курорта ЧССР — деревья почти 
скрыли ее от праздных взгля
дов туристов. Зато на фоне иг
ривой кошки не прочь сфотог
рафироваться все. кому дове
лось побывать в Карлоси-Вари. 

Солнце на крыше
Исполнился год, как в ка

бульском детском доме «Ватан» 
работает установка, использу
ющая солнечную энергию для 
нагревания воды. За это вре
мя специалисты выаели ее на 
ежедневную проектную мощ
ность — 13400 литров воды, 
подогретой до 85 градусов 
Цельсия.

Установка была создана 
группой инженеров из научно- 
исследовательского центра ми
нистерства энергетики Афгани
стана. Их деятельность, направ
ленная на широкое использо
вание энергии солнца в повсед
невной жизни, получила меж
дународную поддержку. Так, 
ООН на эти цели выделила бо
лее одного миллиона долларов.

В условиях Афганистана солн
це — самый перспективный из 
возобновляемых источников 
энергии. Например, в Кабуле 
бывает 300 солнечных дней в 
году, а в других районах — и 
того больше. Признанный ре
кордсмен — город Джелалабад, 
расположенный в субтропиче
ской зоне. Здесь солнце царит 
на небосклоне до 330 дней в 
году. Именно в этом городе 
афганские специалисты плани
руют испытывать новые гелио- 
установии.

ГДР. Вера Грунау нз Эркнера под Берлином — извест
ный в республике мастер одного из видов декоративно- 
прикладного искусства. Четверть века посвятила она лю
бимому занятию — художественной эмали. В удивляю
щие своей необычной выразительностью и цветовыми ре
шениями законченные произведения, предназначенные 
для украшения интерьера, превращаются в сс руках эски
зы зарисовки’ художников. Грунау всегда работает в од 
нон и той же присущей ей техническс и манере, нанеся 
слой эмали не на металл, а на керамическую основу.

Фото АДII ТАСС.

Маршрутами
Синдбада-Морехода

«Каждый может почувст
вовать себя Синдбадом», — 
обещает рекламное объявле
ние в кувейтской газете 
«Араб тайме». Администра
ция местного отеля САС за
фрахтовала парусник «Аль- 
Газир» и устраивает морские 
прогулки для желающих при
общиться к славе легендар
ного моряка из «1000 и од
ной ночи». Затея оказалась 
у лачкой: желающих прове
сти несколько часов под па
русами немало, тяга к мо
рю — неотъемлемая черта 
жителей Кувейта и других 
стран Персидского залива.

Но так было нс всегда. 
Предки нынешних жителей 
этого небольшого арабского 
княжества, бедуины-скотово
ды, появились на берегах За
лива только в середине XVIII 
века, изгнанные из глубин
ной Аравии годами засух и 
войн. Аравийские кочевники 
обладали глубокими знания
ми в астрономии и геогра
фии. Опыт частых ночных 
переходов и ориентировки по 
звездам и Луне передавал
ся от поколения к поколе
нию. Арабы считаются не
превзойденными морепла
вателями. На парусных суде
нышках, способных плыть 
против ветра, прокаленные 

солнцем и солью арабские 
капитаны пладали из Пер
сидского залива в Индию и 
Восточную Африку. Собира
тельным образом отчаянных 
моряков стал знаменитый ка
питан из Басры Синдбад. Ле
гендами окутана жизнь дру
гого прославленного море
плавателя, уроженца Рас аль- 
Файмы Ахмеда ибн-Маджида, 
который был лоцманом у Ва
ско да Гамы. Морские пере
возки, рыбная ловля, добыча 
жемчуга и кораблестроение 
вплоть до середины нашего 
столетия оставались основ
ными занятиями арабов За
лива. Но с появлением куль
тивированного жемчуга, со
временных судов и особенно 
с началом нефтяного бума 
традиционные промыслы бы
стро пришли в упадок.

Сейчас, похоже, они пере
живают второе рождение. До
статочно прогуляться по набе
режной Эль-Кувейта, чтобы 
убедиться в этом. По сосед
ству с эмирским дворцом в 
небольшой гавани стоят на 
якоре десятки п грусников — 
Доу под кувейтским флагом. 
Не успевает выполнять зака- 

■ вы верфь в Дохе в 30 кило
метрах от кувейтской столи
цы. Как и их предки, кора
белы — «галляфы» строят су-

Как ни прискорбно кон
статировать, в наше время, 
уже столь далекое от времен 
гитлеризма, существует кон
центрационный лагерь, наз
ванный «Дигнндад». Распо
ложен он на юге фашистской 
Чили, и верховодят там нем
цы из ФРГ. Они именуют 
его «колонией», но происхо
дящее там дает все основа
ния говорить именно о совре
менном концлагере. В нем 
есть «комендант» — некий 
Пауль Шефер, которого узни
ки должны величать «госпо
дин генерал». Лагерь окру
жен высоким забором и тре
мя рядами колючей проволо
ки, его круглосуточно охра
няют 50 автоматчиков. . Бе
жать из этой тюрьмы — зна
чит рисковать жизнью. В 
* Дигнида д» насильственно 
содержатся на положении ра
бов несколько сот молодых 
западных немцев.

Несмотря на строжайшую 
цензуру при режиме Пиноче
та, в печать проникли сведе
ния, которые раскрывают 
ужасы «колонии».

Лотти и Георг Пакморы 
были одними из немногих, 
кому удалось бежать из «Ди- 
гиидад», расск1зывает запад
ногерманский журнал
«Штерн». Они были послед
ними, кто смог расстаться с 
«раем». Было это 26 февра
ля 1986 года. Они спрятались

Путешествия, путешествия...
да, копируя их с маленькой 
модели и используя старин
ные инструменты. Старый 
мастер Хасан Абдалла ар-Ра- 
сул рассказывает: «Обучать
ся у отца я начал с детст
ва. Эта профессия в нашей 
семье наследственная. Но мои 
сыновья традиции не продол
жат». Его поддержал другой 
ветеран — Халиль бен Ра
шид: «Да, молодежи наша 
профессия не интересна. Но 
для нас, стариков, строитель
ство доу — это жизнь. Лет 
тридцать назад я бросил это 
дело и занялся торговлей, но 
потом вернулся : не смог 
жить без запаха дерев з и 
работы». Помимо мастеров- 
кувейтцев, сейчас на верфи 
работают человек 25 .ланкий- 
цев. На стапелях высятся 
корпуса 8 судов в разной сте
пени готовности. Судно стро- 

■ ится 4—5 месяцев.
— Похоже, что без рабо

ты вы не останетесь?
— Да, ззказов хватит на

долго.
С 1976 года а стране 

действует клуб деревянных 
судов, где молодежь осваи
вает навыки плавания под 
парусом на баттилях, джал- 
бутах и самбуках, подарен
ных клубу эмиром Кувейта. 
Регулярно проводятся вы
ставки фотографий морских 
пейзажей, старинных орудий 
лова и добычи жемчуга, мо
делей доу. В Абу-Даби, Ду
бай и Дохе проводятся греб
ные гонки.

И. КУЗНЕЦОВ, 
соб. кор. АПН.

Эль-Кувейт.

Колония «Дигнидад»
Концлагерь, где истязают молодых немцев

у знакомых, не рискуя всту
пать в контакт с посольством 
ФРГ, поскольку не без осно
вания считали, что П. Шефер 
поддерживает . тесные связи с 
боннскими дипломатами, ко
торые выдают ему беглецов.

Годы, проведенные П1кмо- 
рами в «колонии», представ
ляются им теперь кошмаром. 
Супружеская пара была сви
детелем и, к сожалению, ис
полнителем садистской, изощ
ренной системы, превращаю
щей ее участников в безволь
ных рабов.

Георг Пакмор рассказал, 
например, о «вечерах в муж
ской комптнии», во время 
которых молодых женщин и 
мужчин избивали резиновы
ми дубинками и ногами до 
бессознательного состояния. 
Других многие месяцы пич
кали психотропными средст
вами и подвергали воздейст
вию электрошока.

Как сообщил «Штерн», 
бывшая секретарша в мини
стерстве обороны Вера Мюл
лер отправилась в 1965 году 
в этот лагерь, чтобы вызво
лить оттуда 20-летнего сына, 
которого после двух попыток

ТРИЖДЫ ВОКРУГ «ШАРИКА»
«Если я когда-нибудь еще 

соберусь в кругосветку, то бу
ду останавливаться во всех 
интересных местах. Зачем по
вторять уже сделанное — 
плыть непрерывно!» — так 
сказал о своих планах на бу
дущее Джон Сэндерс. Этот 
48-летний австралиец только 
что вернулся в западно-авст
ралийский город Перт, триж
ды в одиночку обогнув без 
захода в порты земной шар 
на 14-метровой яхте.

Почему именно трижды, а 
не дважды или четырежды? 
Ответ прост. Сэндерс уже пла
вал вокруг света и один, и два 
раза подряд. А как известно, 
«Книга мировых рекордов 
Гиннесса» жаждет всего «само- 
го-самого». И еще — австра
лийский миллиардер Кевин 
Пэрри вложил в рискованное 
предприятие 400 тысяч дол
ларов. В честь своего благо
детеля моряк даже назвал 
судно «Попыткой Пэрри». Че
го не сделаешь ради денег!

Всю жизнь любимым геро
ем неугомонного путешествен
ника был капитан Джеймс Кук, 
английский мореплаватепь 
XVIII века, открывший множе
ство островов в Тихом океане. 
В названии суденышка Сэн
дерс отразил и почтение к 
своему кумиру — один из 
кораблей Кука • носил имя 
«Попытка».

Но, конечно, судить о Джо

бегства подвергли жестокому 
обращению и «лечению» с 
помощью психотропных 
средств. Шефер и врач Зее- 
вальд почти два года держа
ли взаперти саму Веру Мюл
лер, пытали электрошоком. 
На ее висках еще и сейчас 
заметны шрамы от ожогов.

Невероятная история коло
нии «Дигнидад» начин штся 
в 50-е годы, когда называв
шие себя «проповедниками» 
Пауль Шефер-, и Хуго Баар 
(впоследствии Баар порвал с 
Шефером — И. М.) основали 
общество под хитрым назва
нием «частная социальная 
миссия». Hi средства своих 
приверженцев они выстроили 
в городке Хайда на Рейнс 
«приют для сирот», в кото
ром в действительности со
держались в казарменных ус
ловиях дети. Спустя год пос
ле открытия приюта в уго
ловную полицию стали посту
пать многочисленные заявле
ния против Шефера. Ингрид 
Георг, которая жила в этом 
приюте, заявила юристам: 
«Шефер вошел в душевую, 
когда там принимали душ 
девочки. У него был г плетка

не Сандерсе как об эксцент
рике или любителе наживы ни
как нельзя. 22 месяца на бор
ту маленького фиберглассо
вого суденышка без права 
ощутить под ногами землю 
или пополнить припасы — де
ло весьма непростое. К тому 
же моряк занимался исследо
ванием морского дна при по
мощи эхолота и даже открыл 
неизвестную ранее подвод
ную гору в юго-западной ча
сти Тихого океана.

Море влекло Джона Сэндер- 
са всю его сознательную 
жизнь. Журналисты, охочие до 
всевозможных подробностей, 
выяснили, что в возрасте де
вяти лет Джон получил на 
день рождения от родителей 
детскую яхту. Страсть к пла
ванию под парусами не раз 
одолевала в нем тягу к зна
ниям. Подходящий ветер обыч
но «сдувал» его с уроков и 
уносил к причалу.

В жизни Сэндерса был пе
риод, когда он работал стри
галем овец, но этим, пожа
луй, и ограничился его сухо
путный опыт. Своей семьи у 
него - нет, все годы прожиты 
с родителями, которые вся
чески, в том числе и матери
ально, помогали в его при
ключениях. К сожалению, ни 
отец-профессор, ни мать-пи
сательница не дожили до воз
вращения сына из тройной 
кругосветки. 

в руке. Этой плеткой он при
нялся хлестать многих дево
чек по спине...» Ренату Фрай- 
таг, которая также жила в 
этом приюте, как стало изве
стно в результате полицей
ского расследования, так ис
хлестали электрокабелем, что 
она -слегла на 30 дней.

Одно нз самых невероят
ных событий в истории Ше
фера это то, что его мнимый 
приют для сирот не был за
крыт. Когда в 1961 году был 
выдан ордер на арест руко
водителя секты, он скрылся. 
И все же ему удалось органи
зовать массовую эмиграцию 
детей в Чили.

В 1962 году Шефер с ча
стью своей общины отправил
ся в Чили, чтобы создать там 
колонию «Дигнидад».

Родители и родственники 
исчезнувших детей обрати
лись в МИД ФРГ с просьбой 
о помощи. И вот уже в тече
ние 25 лет некоторые из род
ственников безуспешно пыт 1* 
ютсн установить через по
сольство контакт с детьми, 
братьями, сестрами или роди
телями.

Пытки там были каждо

Немало испытаний выпало 
на долю отважного моряка 
за 658 дней путешествия. У 
Фолклендских (Мальвинских) 
островов он столкнулся с ры
боловецким судном и погнул 
мачту, что затруднило управ
ление. Неоднократно прихо
дилось уклоняться от встреч 
с айсбергами и... китами. «Я 
приучил себя чутко спать и в 
то же время не думать об 
опасности. Ведь впереди, в не
проглядной тьме океана, мог 
оказаться кит или что-нибудь 
пострашнее. Рассудку не уце
леть, если постоянно трево
житься об этом», — расска
зывает Сэндерс. У мыса Горн 
его встретили волны 40-мет
ровой высоты. По его словам, 
он даже не верил, что такие 
бывают.

Подвели консервы. Сначала 
он очищал банки от ржавчи
ны снаружи/ Потом коррозия 
проникла внутрь, и пришлось 
выбросить за борт около тре
ти припасов. Подходила к кон
цу пресная вода, и яхтсмен 
искал на горизонте облака, 
чтобы собрать дождевую.

Последние пять месяцев он 
плыл без радиосвязи: самая 
современная и вроде бы на
дежная аппаратура не выдер
жала столь длительного ис
пытания влажностью и океан
ской солью. Работал только 
буй-передатчик, настроенный 
на волну спутниковой навига- 

дневным явлением. Коммер
сант Хайнц Кун, когда-то 
принадлежавший к руковод
ству секты, рассказал журна
лу «Штерн» о последних му
чительных месяцах жизни 
девушки Урсулы. Шмидтке: 
«Ей было около 15 лет, это 
была смелая девушка, что 
особенно не нравилось Ше
феру. Он избивал ее каждый 
день. Ее отделили от ее груп
пы, и ей было разрешено 
работать только в одиночест
ве в хлеву... Так продолжа
лось несколько месяцев. Этот 
зверь Пауль Шефер и его 
подручные били ее, пинали, 
унижали в зале перед всеми, 
чтобы запугать всех, вселить 
в них страх. Так было и в 
последний вечер ее жизни. 
Урсула, по-видимому, уже не 
могла больше этого выдер
жать и бросилась в реку в 
середине зимы. Может быть, 
она хотела бежать».

Под давлением демократи
ческой общественности в бун
дестаге ФРГ состоялись в 
конце феврмя слушания по 
делу этого концлагеря. Было 
произнесено немало слов о 
необходимости положить ко
нец злодеяниям и привлечь к 
ответственности садиста Ше- 
фера. Но никаких конкрет
ных решений принято но 
было.

И. МАСЛОВ. 
(ТАСС).

ции. Это позволяло друзьям 
на берегу следить за ходом 
путешествия.

Однако сейчас все позади. 
Пройдя около 80 тысяч миль, 
Сэндерс осуществил свои меч
ты. Его именем назвали ули
цу в Перте, новое судно, при
надлежащее правительству 
штата Западная Австралия. 
Через несколько дней после 
триумфального входа в бухту 
состоялась столь же триум
фальная церемония офици
альной встречи. Кортеж ста
ринных автомобилей провез 
его по центральным улицам 
Перта мимо тысяч восхищен
ных горожан. Единственное, 
чего не сделали в его честь,— 
это представление к рыцар
скому сану. Хотя в Австралии 
до сих пор в ходу эти бри
танские почести, правящая в 
штате лейбористская партия 
не признает их. Но лидер со
перничающих с ней либералов 
пообещал наверстать упущен
ное после первой же победы 
на выборах.

Конечно, то, что совершил 
смелый австралиец, расшири
ло наши представления о че
ловеческих возможностях. Все 
это пригодится тем, кто ока
жется один на один с океа
ном.

А. ВОРОНИН, 
корр. ТАСС.

Канберра.
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НА СМЕНУ!

• ДЕТСКО- 
ЮНОШЕСКИЙ 
СПОРТ

НА ПРИЗ ВОИНОВ-
ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ

В Нижнем Тагиле прошел 
традиционный турнир по клас
сической борьбе на приз вои- 
нов-интернационалмстов. В со
ревнованиях приняли участие 
280 юных борцов 1973—1975 
годов рождения из 23 городов 
РСФСР, Казахской ССР, Азер
байджанской ССР и Москвы.

Командную победу одер
жали воспитанники ДЮСШ 
№ 2 гороно Нижнего Таги
ла. Второе место заняли бор
цы Первоуральска, третье у 
команды города Глазова. В 
личном первенстве в своих 
весовых категориях стали 
победителями семь борцов 
Нижнего Тагила, а также 
представители городов на
шей области — Первоураль
ска, Невьянска, Режа. Осо
бо можно отметить молодо
го тагильского тренера 
М. Мезенина, подготовивше
го трех победителей турнира.

Приз «За лучшую техни
ческую подготовку» был вру
чен гостю из Кирово-Чепец
ка Н. Гривзуну, а обладате
лем специального приза «За 
волю к победе» стал тагиль- 
чанин Б. Баев. Награды 
борцам вручили члены Ниж
нетагильского городского 
совета воинов - интернацио
налистов.

В. ПЕТРОВ, 
мастер спорта СССР.

Нижний Тагил.
ХОККЕЙ

ПЕРВАЯ ЛИГА
Все ближе финиш чемпиона

та страны по хоккею среди 
команд первой лиги. Сверд
ловские армейцы в очередном 
туре выступали в Перми, где 
«поделили» очки с «Моло
том». В первой встрече наши 
земляки победили — 6:2, а во 
второй уступили — 3:4.

Команды, за исключением 
аутсайдера — уфимского 
«Авангарда», набравшего в 28 
встречах лишь 12 очков, идут 
довольно плотной группой. 
Лидируют новокузнецкий'«Ме
таллург» и СКА МВО, набрав
шие по 33 очка. Правда, си
биряки провели на две встре
чи меньше. У остальных пяти 
команд по 31—28 очков, так 
что каждый тур из спаренных 
матчей может изменить по
ложение команд в таблице ро
зыгрыша.

Свердловчане на восьмом 
месте, набрав 26 очков в 28 
встречах. Они опережают 
лишь команду ШВСМ из Кие
ва, имеющую на два очка 
меньше, и «Авангард».

• ЛЫЖНОЕ 
ДВОЕБОРЬЕ

В Кировске Мурманской об
ласти прошли заключительные 
соревнования зимнего сезона 
по лыжному двоеборью. Мно
гие сильнейшие мастера этого 
вида спорта вели здесь борь
бу за призы 54-го традицион
ного Праздника Севера. 
Победу одержал А. Марквардт 
из Эстонии, вторым был моск
вич Ю. Серяков, представи
тель нашей области П. Шил
ков занял третье место.

г-------х—'I
СИРЕНА
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ШВ конце марта в де
ревне Ермолин-о Сло- 
I бодо-Туринского рай

она произошел пожар в до
ме пенсионерки Замараевой. 
Как выяснилось, пожар воз
ник от неосторожного обра
щения хозяйки с огнем, в 
котором она и погибла. Тра
гедии могло не случиться, 
если бы семидесятивосьми
летняя женщина не оказа
лась в одиночестве.

. Вот сообщения более све
жие. В Тавде выведен из 
строя дом инвалида Кирпи- 
ченко. Слепой хозяин погиб 
при пожаре, возникшем при 
курении. И в этом случае 
человеку не к кому было 
обратиться за помощью.

По той же причине жерт
вой огня стал житель Ниж
него Тагила, инвалид пер
вой группы Сидько.

В поселке Медный Рудник 
близ Краснотурышска в ды
му пожара задохнулась пен-

маленькая рецензия

«ИТАК, РАВЕЛЬ!
Придя в Свердловский 

театр оперы и балета на ве
чер-встречу «Балет — лю
бовь моя», я знала, что, кро
ме ведущих солистов, в кем 
примут участие и коллекти
вы самодеятельности. Но ока
залось, это событие посвяще
но творчеству прежде всего 
артистов-любителей, и ради 
них в понедельник — выход
ной день тедтра — открыла 
занавес академическая сцена.

Организовать подобный 
концерт было делом непро
стым. И здесь заслуживает 
уважения инициатива И. Ка
ныгина. Ему, как руководи
телю хореографической сек
ции музыкального обществ! 
Свердловской области, приш
лось просмотреть множество 
программ, отобрать самое до
стойное и стать режиссером 
необычного представления.

Итак, семь коллективов. 
Именитых, отмеченных лауре
атскими званиями, и пока 
еще не заслуживших наград. 
Возникших совсем недавно и 
имеющих давние традиции 
(kik, скажем, Народный 
театр балета из Нижнего Та
гила, руководимый А. Маль
цевым). Все они демонстри
ровали разный уровень воз
можностей, но в одном, пожа
луй, были единодушны. О 
любви к танцу, объединив
шей всех и тот вечер, очень 
точно говорила народная ар
тистка СССР Н. Меновщико- 
ва.

Среди наиболее интересных 
выступлений хореографиче- 
СК1Я миниатюра «Гнездо», 
поставленная на музыку Сен- 
Санса Михаилом Коганом. Он 
руководит двумя коллектива
ми: во Дворце пионеров и 
школьников им. П. Морозова 
и образцовым ансамблем До
ма культуры МЖК. Его вос
питанники озорно и непри
нужденно танцевали в хорео
графической сценке «Однаж

ды во дворе» на музыку 
Шостаковича, а затем бук
вально покорили зрителей 
темпераментным и стилисти
чески точным исполнением 
«Хоты высокого Арагона».

Назвать балетный коллек
тив свердловской школы ис
кусств № 2 самодеятельным 
будет, вероятно, не совсем 
точно. Перед нами начинаю
щие артисты, которым дове
рено участвовать во многих 
спектаклях театра. Одной из 
кульминаций вечера бесспор
но стало «Болеро» Равеля в 
постановке В. Титова—слож
ная композиция с участием 
солисток и детского кордеба
лета, где своеобразно реали
зовалась идея «класс-кон- 
церта».

Искренне приветствовали 
зрители выступления балет
ной студии «Терпсихора» из 
Первоуральска, и особенно 
орйгин альную фантазию 
«Египетские рельефы». За
помнились своей экспрес
сивной интонацией «Колоко
ла России» в исполнении еще 
одного нижнетагильского ба
летного коллектива (руково
дитель Г. Житенева).

И все же явный акцент в 
концерте на постановках в 
стиле классического танца, 
требующем, как известно, вы
сокого уровня мастерства, не 
позволил увидеть широты ре
пертуарных поисков, разно
образия танцевальной лекси
ки. Фактически не было ком
позиций в современной пла
стике.

Показалось очень естест
венным желание организато
ров вечера позн1комить зри
телей с теми, чей труд обыч
но как бы в тени, —- с на
ставниками юных артистов. 
Но, видимо, многие из них 
свободнее и естественнее чув
ствуют себя в обстановке ба
летного класса, нежели в

ТАНЦУЕМ БОЛЕРО...»

свете софитов. Да и ведение 
подобных интервью — ис
кусство особое. Нужно от
дать должное выдержке ве
дущего В. Березина, который 
с честью выходил порой из 
затруднительных положений 
(к сожалению, технических 
накладок было немало). Но 
беседы с деятелями хорео- 
грзфии, представление соли

стов, номеров требуют боль
шей осведомленности, чем та, 
какую мы вправе ожидать от 
диктора телевидения.

Звучными аккордами в 
партитуре танцевального пра
здника стали выступления 
ведущих солистов театра 
Е. Гускиной и О. Арзамасце
ва, М. Богдановой и Е. Амо
сова, С. Корниловой и Н. Ос

тапенко. Зрители увидели на
стоящую академическую вы
учку и мастерство.

Л. БАРЫКИНА, 
музыковед.

HÄ СНИМКЕ: юные тан
цовщицы приветствуют соли
стку свердловского балета 
Марину Богданову.

Фото Л. БАРАНОВА.

КОСМОС

С 21 по 24 апреля
МУЗЫКАЛЬНО

ТЕАТРАЛИЗОВАННОЕ

КИНОПРЕДСТАВЛЕНИЕ

«ПОЕТ ТОВАРИЩ КИНО»
Участвуют: 

народные артисты СССР, 
лауреаты Государственных премий: 

Е. МАТВЕЕВ, Л. СМИРНОВА, В. САНАЕВ, 
народные артисты союзных республик:

В. ИВАШОВ, И. СКОБЦЕВА, Л. ХИТЯЕВА, 
композитор

П. АЕДОНИЦКИЙ,
заслуженные артисты союзных республик:

С. ТОМА, М. ИВАНУШ, Р. РУДИН,
А, ХРИСТОФОРОВ, Л. КАНДАЛОВА, 

артисты кино:
Д. ХАРАТЬЯН, О. БИТЮКОВА, К. СТОЛЯРОВ, 

С. ЖИГУНОВ, Т. МИТРУШИНА, С. ДИРИНА,
лауреат премии Ленинского комсомола 

композитор А. ЖУРБИН, 
концертный оркестр и вокальный ансамбль 

«ТОВАРИЩ КИНО».
Начало концертов:

21 апреля — в 20 часов, 
22 апреля — в 18 и 21 час, 

23 апреля — в 17 и 20 часов, 
24 апреля — в 14, 17 и 20 часов.

Билеты продаются в кассах филармонии, кино
концертного театра «Космос» и через уполномо
ченных.

Сегодня нашу рубрику ведет 
Е. Ильичева из Верхней Сал- 
ды: «Я увлекаюсь кулинари
ей, — пишет она, — собираю 
различные рецепты приготов
ления блюд. Захотелось поде
литься ими с другими читате
лями».

Салат из редьки
Среднего размера редьку, 

небольшую морковь натереть 
на мелкой терке. Истолочь 
ядра 6 грецких орехов и 2-3 
зубчика чеснока. Смешать. 
Добавить соль, сок лимона 
или чуть подкислить лимон
ной кислотой. Еще раз пере
мешать. При жел1нии такой 
салат можно заправить майо
незом или сметаной.

Рулетики
Отбить сырое мясо, наре

занное на кусочки, по вкусу 
посолить, поперчить, нате
реть чесноком, свернуть ру
летиком кусочки, обжарить. 
Когда мясо обжарится, взбить 
яичный белок с солью, по
лить рулет белком и запекать 
до готовности в духовке. По
дать с гарниром.

Рыба по-крестьянски
Кусочки рыбы слегка от

бейте и посолите. Минут 10- 
15 выдержите в сметане, об
макните во взбитое яйцо, об
валяйте в сухарях и жарьте 
в растительном масле до го
товности.

На 2 порции: 300 г рыбы, 
2 столовые ложки сметаны, 
2 чайные ложки сухарей, яй
цо, столовая ложка масла, 
соль по вкусу.

Шарики
В яйца, тщательно растер

тые с cixapoM, добавляют мо
локо (в нем предварительно 
растворяют питьевую соду и 
соль). Небольшими порциями 
всыпают просеянную пшенич
ную муку и замешивают те
сто. Раскатывают в пласт

толщиной не более 1,5 см. 
Выемкой вырезают кружки. 
Жарят в растопленном масле. 
Затем кладут на тарелку и 
сразу полив 1ют горячим са
харным сиропом.

Мука — 2 стакана, сахар— 
1 стакан, молоко — 0,5 ста
кана, яйцо — 3 штуки, сода, 
соль на кончике ножа. Масло 
растительное или топленое 
0,5 стлкана.

Для сиропа: сахар — 1,5- 
2 столовые ложки. Вода — 
1,5 столовые ложки.

Печенье из моркови
Вареную морковь пропу

скают через мясорубку, за
тем протирают через сито. 
Добавляют сахар, сливочное 
масло, яйца и, если есть, ли
монную цедру. Всыпают пше
ничную муку и замешивают 
тесто. На подпыленном мукой 
столе раскатывают тесто в 
пласт толщиной 1 см. Выем
кой вырезают печенье. Кла
дут на смазанный маслом 
противень и выпекают при 
240—250°С.

Морковь — 0,5 кг, сахар— 
1 стакан, масло 1-1,5 столо
вые ложки, яйцо — 2 шт., 
цедра с лимона, мука пше- 
НИЧН1Я — 1,5 стаканё.

Приятного аппетита!

КРУЖЕВНИЦА
Не прижилось ремесло плетения 
в старинном уральском городе

сионерка Мызникова. Пост
радали надворные постройки 
и крыша дома. Причина та 
же — неосторожное обра
щение с огнем и беспомощ
ность.

Подобные случаи — не 
редкость. По сообщению Уп
равления пожарной охраны 
УВД облисполкома, с начала 
года более двадцати пенсио
неров, инвалидов в возрасте 
больше 60 лет заплатили 
своими жизнями за наруше
ние правил пожарной безо
пасности. Этот показатель 
так же, как и смертность де
тей при пожарах, вызывает 
глубокую озабоченность, по
скольку люди престарелые, 
беспомощные, ставшие жерт
вами огня, как правило жи
вут в одиночестве, на по
мощь окружающих они не 
рассчитывают.

Комментарий началь
ника отделения агитации 
и пропаганды Управления 
пожарной охраны УВД 
облисполкома майора 
внутренней службы С. Та
рабаева:

— Работникам пожарной 
охраны представляется осо
бенно важным, чтобы по

мощь пенсионерам, инвали
дам, одиноким людям была 
развернутой. Например, та
кой. Сейчас набирает силу 
движение «Милосердие». Оно 
как раз рассчитано на по
мощь таким людям. Но к 
этому движению, кроме ти
муровцев, стоит подклю
чить еще и отряды юных по
жарных при школах. Это для 
них будет не только уроком 
заботы о стариках, но и' воз
можностью пропаганды про
тивопожарных правил.

ПЛ С наступлением весны
I / в числе дорожно- 

Vfcf транспортных проис
шествий в Свердловске ста
ли значиться и случаи, про
исшедшие по вине водите
лей мотоциклов.

Второго апреля на улице 
Электриков неустановлен
ный мотоциклист сбил 15- 
летнего Л. Меньшикова. 
Подросток получил серьез
ные ушибы. В тот же день 
на пересечении улиц Бебе
ля и Черепанова водитель 
мотоцикла «Иж» Р. Хисма- 
тов, будучи в нетрезвом со
стоянии, выехал на полосу 
встречного движения и 
столкнулся с автобусом. Хис- 
матов — водитель автобазы

№ 1 — получил черепно
мозговую травму.

Информация государст
венной автомобильной ин
спекции: за три дня, с 30 
марта по 3 апреля, в Сверд
ловске произошло 67 до
рожно-транспортных проис
шествий. Ранено 27 человек, 
в их числе пятеро детей, 
двое погибли, один — ребе
нок.

А вот какой случай прои
зошел в конце марта. Сре
ди бела дня водитель авто
машины «ВАЗ-2109», нигде 
не работающий С. Алек
сандров на большой скоро
сти столкнулся с автомаши
ной «ГАЗ-24» на улице Шау
мяна, который в свою оче
редь наехал на автобус 
«ЛИАЗ». Машина Алек
сандрова от удара отскочила 
и столкнулась с автомаши
ной «ГАЗ-2401». Один из 
водителей получил ранения. 
Сам Александров — ушибы 
лица и грудной клетки. Вы
яснилось, что за 20 минут 
до этого происшествия Але
ксандров столкнулся еще с 
двумя автомобилями на ули
цах Московской и Посад
ской: с впереди едущим ав
томобилем и автомашиной, 
едущей навстречу. Ведется 
расследование.

— Ох, ты, a мне и показать 
нечего, —запричитала старуш
ка. — Сама-то уж давно не 
плела, что было — поразда- 
лз: и так кому, и в музей. 
Совсем плоха стала — восемь
десят скоро: глаза не ви
дят и руки не делают. Ког
да и примусь — да брошу. 
Тяжко. Так что говорить? Как 
со слов кружева уразумеешь, 
если иной раз и глаз теряет
ся?

А все же рассказывает Таи
сия Ивановна, уже не суетясь, 
видно смирившись с мыслью, 
что нет в доме у мастерицы 
ее рукоделья. Присела на та
бурет, прислонилась к тепло
му боку русской печки, руки 
устало на коленях сложила. 
Маленькая, улыбчивая, седые 
волосы зачесаны назад и стя
нуты там в тугой узел, от это
го лицо ее кажется еще более 
открытым, светлым. Если бы 
только не набегала изредка, 
как тень, тонкая сеть морщи
нок. Да все ж не усидела, 
принесла, поставила перед со
бой матерчатый барабан на 
«пяло», деревянную складную 
подставку, бубен выложила, 
булавки, накинула сверху эс
киз, поперебирала пальцами 
коклюшки, задумалась на ми
нуту, точно представляя, как 
тянется меж булавок нить, 
выплескивая на бубен тонкий 
узор.

— Замысловатая работа, ко
нечно. Вроде простые нцтки, 
а какое чудо выходит. Рань
ше, когда почаще плела, ко 
мне и молодые иногда загля
дывали. Постоят. Посмотрят. 
Ай, мол, красиво, а усидеть 
никто не может. Нелегкая ра
бота, да и душа, видно, у них 
не лежит к ней. Мне послед
ний раз эскизы Наташа да Га
ля, медсестры, перерисовыва
ли. Тоже не стали учиться. 
Видно, уж со мной и уйдет, 
никому мое умение не оста
нется. А дезчоночкам ох как 
к лицу такое занятие, и на се
мью, и себе на приданое на
плетет, вся в кружевах сама— 
ну барышня барышней ходит...

На Урале плетение на кок
люшках большая редкость, не 
наше это, не коренное ремес
ло. Из Кировской области за
везли его к нам. Сама Таисия

Ивановна Шилова оттуда ро
дом, из деревни Безводная, 
Борковского района. Сейчас 
уж, можно считать, уральская 
жительница, пятый десяток 
лет здесь «разменивает», ров
но с тех пор, как приехала на 
Урал, к родственникам, да так 
и осталась...

— Там народ ремесленный, 
в этом деле понижающий: 
ведь чуть ли не каждый хоть 
как-то да плетет. А у нас 
здесь—смотрят, как на дикоб
раза... Никто-то не интересует
ся, да еще смеются, чудная, 
мол. Даже родственники.

Плести она училась с мало
летства: то бабушка покажет, 
то мама. Все так с малого 
возраста и постигают красоту. 
Тогда, правда, не до идиллии 
было: деньги нужно для се
мьи зарабатывать. В школе и 
года не проучилась, хватит, 
сказали, образования, пойди 
поработай.

— Плохо без науки, без об
разования, но вот к труду-то 
сызмальства приучали. Так 
мы и работали — не огляды
ваясь: если ведро — от зари 
до зари в поле, покос — так 
и совсем не спали, дождь — 
так сено не бросим, смечем в 
стога.

Что на погоду пенять, она и 
пять веков назад такая же 
была: то засуха, то затопит. 
Да и за коклюшками сидеть-то 
не баловство, и спину ломит, 
и в глазах порой режет от 
кружеа...

Заканчивает свой рассказ 
Таисия Ивановна. Умолкает, 
видно, представилось опять, 
как мечется между коклюшка
ми тонкая нить. Вздохнет. Убе
рет барабан за ширму. Видно, 
уж не лягут на него кружева, 
Видно, не приживется на 
уральской земле ее ремесло. 
А жаль-то как, красота какая 
не понята, не принята людьми. 
Ни на что не жаловалась ста
рушка, хоть, может, и одиноко 
ей бывает, и нелегко одной в 
таком возрасте жить, об од
ном только сетовала: почему 
же так, неужели с ней и уй
дет ее умение?

С. ЗУЕВ, 
студент УрГУ.

Верхотурье.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня МАКБЕТ
9-1V утром спектакль Перм
ского академического теат
ра оперы и балета

ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО, 
вечером ДЕМОН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ 
9-1V ДИКАРЬ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин.
ВЕЧЕР 

ФОРТЕПИАННОЙ 
МУЗЫКИ.

Нар арт. РСФСР, профессор 
Лев ВЛАСЕНКО.

«НА CMtHV!»
ИНДЕКС 53800

выходит ежедиевмо кроме 
воскресения и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня ИСКУССТВО БЫТЬ 

ЖЕНЩИНОЙ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 19 час. ТРИ ПИ
ШЕМ — ДВА В УМЕ
9-1V в 14 и 18 час. МАУГЛИ

ГОСЦИРК
С 9 апреля

ГАСТРОЛИ КРУПНЕЙШЕГО
СОВЕТСКОГО 

ИЛЛЮЗИОННОГО 
АТТРАКЦИОНА

под руководством заслужен
ного артиста РСФСР

Юрия АВЬЕРИНО.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС* 

Фестиваль фильмов 
Госфильмофонда СССР: 
«ОПАСНАЯ ПОГОНЯ» 

(две серии).
Сеансы: 11 час.. 15 час.

30 мин.. 20 час.
9 и 10-IV — дополнитель

ные сеансы в 8 час. 40 мин. 
Сегодня и по 20-IV в 8 час. 

и 23 час. 30 мин. 
японский художественный 

фильм
«ЛЕГЕНДА О НАРАЙЯМЕ* 

(две серии).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Замурован

ные в стекле (стереоскопи
ческий). Фанни и Алек
сандр (две серии).

САЛЮТ — Конец импера
тора тайги. Наследство каз
начея Стамбула. Верная 
Руна — друг индейцев.

УРАЛ — Вавилон XX. Не 
горюй! Граф Монте-Кристо.

ТЕМП — Золото Маккены 
(две серии). Курьер.

ДК им. СВЕРДЛОВА —’ 
Всех за решетку! (две серии).

ДК им. Горького — Су
пружеская жизнь (две се
рии).

МНР — На следующее 
утро.

ДРУЖБА — Короткое за
мыкание. Признание в люО.

КННОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» - Оскар.

ЗАРЯ — Зорро (две се- 
Йии). Праздник Нептуна,

аш пала майонез. Приго

вор. Крейцерова соната(две 
серии).

ЗНАМЯ — Она и дьяво
лы (две серии). Праздник 
Нептуна.

РОДИНА — Данди по проз
вищу Крокодил.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Джек Восьмеркин — «аме
риканец».

КОМСОМОЛЕЦ — Импро
визация на тему биографии.

СОВРЕМЕННИК — Легенда 
о Нарайяме (две серии).

ЮЖНЫЙ — Инспектор 
без оружия. Единожды сол
гав.

ЭКРАН — Девушка с ха
рактером. Лимонадный Джо.

СТРЕЛА — Данди по про
звищу Крокодил.

ПРОГРЕСС -- Человек с 
бульвара Капуцинов.

62021г СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;

* ответственный секретарь 
51-74-67;

★ секретариат 58-96-11 
и 58-95-48;

★ отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14, 
56-91-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41, 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ЮРИДИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

им. Р. А. Руденко
ОБЪЯВЛЯЕТ

прием слушателей на 2-месячные вечерние кур
сы по подготовке к поступлению на дневной, ве
черний и заочный факультеты. Принимаются ли
ца с законченным средним образованием и уча
щиеся 10-х классов.

Курсы готовят для поступления в институт по 
следующим предметам: литературе (сочинение), 
обществоведению и истории СССР.

Прием заявлений с 12 до 18 час. 30 мин.
Начало работы курсов 4 мая. Занятия прово

дятся 4 раза в неделю с 18 час. 30 мин. Стои
мость за весь период обучения — 25 руб. День
ги перечислять институту на счет № 141601 в Ки
ровском отделении жилсоцбанка Свердловска, 
почтовый индекс 620066, с любого почтового от
деления связи.

Поступающие предъявляют квитанцию почто
вого перевода и заполняют бланк заявления.

Адрес подготовительных курсов: 620000, 
Свердловск, ул. Малышева, 26, юридический ин
ститут, комната № 207.

Справки по телефону 23-22-77 (с 12 до 18 час. 
30 мин.).

УЧЕБНЫЙ пункт 
ЭЛЕКТРОМОНТАЖНОГО ПОЕЗДА № 706 

треста «Трансэлектромонтаж» 
ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ 

на 2-месячные курсы по специальностям: 
электромонтер-линейщик по монтажу воздушных линий 
высокого напряжения и контактной сети, электромон
тажник по распределительным устройствам (монтаж 
тяговых подстанций).

Принимаются мужчины в возрасте до 30 лет, годные 
по состоянию здоровья для работы на высоте.

За первый месяц теоретического обучения выплачи
вается стипендия в размере 120 рублей, за второй ме
сяц практического обучения -— заработок в размере та
рифной ставки второго разряда плюс 100 рублей сти
пендии.

Окончившие курсы направляются в подразделения 
поезда, ведущие работы по электрификации железных 
дорог Союза ССР.

Уволенным в запас из рядов Советской Армии, при 
условии заключения договора сроком на 3 года, выпла
чиваются подъемные в сумме 500 рублей. Работники 
поезда получают надбавку до 50% тарифной став
ки за разъездной характер работы, районный коэффи
циент, а также надбавку в размере до 40% за работу в 
зимнее время.

Все рабочие обеспечиваются спецодеждой, пользуют
ся льготами железнодорожников. Выплачиваются 13-я 
зарплата, вознаграждение за выслугу лет, премии за 
ввод объектов. ЭлектромОнтеры-линейщики пользуют
ся льготами при уходе на пенсию. Во время учебы и 
работы предоставляется общежитие.

Заработная плата сдельная, зависит от выполненного 
объема работ и присвоенного разряда. Средняя зарпла
та — 200—250 рублей.

Начало занятий — 1-го числа каждого месяца. При 
поступлении иметь паспорт, военный билет, трудовую 
книжку. Проезд оплачивается по предъявлении проезд
ных документов (в пределах стоимости билета по же
лезной дороге).

Обращаться по адресу: 623510, Богданович Сверд
ловской области, ЭМП-706. Тел.: 64-97, 2-25-71.

ПРОИЗВОДСТВЕННО СТРОИТЕЛЬНОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ

«ДОМОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ» 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

юношей и девушек в строительные управления и на 
заводы объединения по специальностям.
монтажник железобетонных конструкций, штукатур, 
маляр, плотник, монтажник трубопроводов, машинист 
экскаватора, бульдозера, мостового крана.

Комсомольцы и молодежь объединения участвуют в 
строительстве жилых домов в Свердловске, возводят 
два молодежных жилых комплекса: МЖК-1 в микро
районе Комсомольский и МЖК-4 — в микрорайоне 
Волгоградский.

Не имеющие строительных специальностей обучаются 
без отрыва от производства. Несемейным гарантирует
ся место в общежитии, семейным (в течение 1—1,5 
лет) — комната в доме-общежитии для малосемейных. 
Дальнейшее улучшение жилищно-бытрвых условий бу
дет проводиться в соответствии с уставом МЖК.

Обращаться в комитет ВЛКСМ объединения по ад
ресу: 620000, Свердловск, Первомайская ул. 60 комн 
21 (ост, транспорта — «Восточная»), Тел". 55-61-74. ’

ПОГОДА
9—10 апреля по области ожидается облачная погода 

9 апреля - мокрый снег, 10 апреля - местами слабый 
снег, петер западный, 5—10 метров в секунду с пепе 
ходом на северо-западный 10 — 15 метров' в 'секунду 
Температура воздуха ночью 9 апреля плюс 1 — минус 
1, 10 апреля 2—7 градусов ниже нуля, днем плюс 1 —

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск, 

проспект Ленина, 49.
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